
Año XX  - Edición Nº   - San Juan,  - Ejemplares: 4.999 -XX 1102 Martes 10 de Diciembre de 2024 $500

40 años 
con San Juan

40 
AÑOS DE
COMPROMISO
INFORMATIVO

Cuatro décadas de labor ininterrumpida 

que han consolidado su compromiso con la verdad 

y su vocación de informar, acompañando a la 

comunidad sanjuanina en cada etapa de su historia.
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El  resto de la histor ia la conocen los 
sanjuaninos. Al final del año Bravo perdió las 
elecciones de medio término el 3 de noviembre 
de 1985 y los radicales y peronistas ganaron la 
elección de convencionales constituyentes para 
una Nueva Constitución. Bravo renunció cuando 
tenía dos años más de mandato y se tomó un 
colectivo en la Libertador, que lo llevó hasta su 
casa.

Y empezó una nueva vida, llena de peleas 
políticas, discusiones perdidas, guerras entre 
bloquistas, peronistas y radicales y tras una 
pequeña reunión de políticos y empresarios que 
decidieron apoyarme para hacer y poner en 
circulación un diario nuevo que fuera la voz de 
los sin voz, le dimos comienzo al Diario Las 
Noticias. Justo el 10 de diciembre de 1984 salió 
la primera edición del Expreso de Las Noticias, 
yo, Ricardo Azócar.

Un día como hoy, soleado, con poco viento y 
mucho calor, tomé la decisión de fundar el 
Diario Las Noticias para llenar una necesidad de 
comunicar a los sanjuaninos y sanjuaninas e 
informarlos de un sinnúmero de hechos que 
ocurrían en el gobierno de ese entonces por los 
funcionarios de turno.
Eran los primeros días de diciembre de 1984 y 
ya se empezaban a ver los primeros arbolitos de 
Navidad en los hogares anunciando la venida 
del Niño Dios y se terminaba el año mientras 
Leopoldo Bravo gobernaba la provincia y 
Francisco Montes era mi director en Diario de 
Cuyo.
Después de una dura discusión con el ex 
ministro de Economía de Bravo, el doctor 
Eduardo Baliña, fui al Diario de Cuyo y renuncié a 
mi trabajo de redactor, entendiendo que estaba 
de más allí, que mi trabajo de periodista se 
había terminado. 

En ese año pasaron muchas cosas. Bravo me 
hizo meter preso, Fui el único preso de la 
democracia, cuando defendía la Corte de 
Justicia que echó Bravo con Carlos Graffigna 
Latino a la Cabeza. El procurador Manrique y 
Aguiar Aranciba junto a las chilindrinas Sary Luz 
Días Lecam y la diputada Mónica Sueldo. Fue 
duro, pero provocó en la ciudadanía una 
reacción electoral que llevó al Bloquismo a 
perder las elecciones y salir terceros.
En mis años en Diario de Cuyo habíamos 
aprendido de don Francisco Montes a trabajar, 
perseverar, esforzarse en conseguir las noticias, 

Es difícil llegar a viejo y trabajando. Pero los que 
estamos, estamos bien, tenemos salud y 
estamos en contacto. Nos gusta dar consejos a 
los más jóvenes y enseñarles a los políticos que 
sería bueno aprobar la Ley de Ficha Limpia. 

Con el devenir de los años, el periodista 
se hace más viejo y más sabio. Los 
gobiernos pasaron, las formas del 
periodismo cambiaron. En ese San Juan 
de 1984 eramos cinco a siete periodistas 
en San Juan y hoy somos 300 pero la 
noticia siempre está circulando, las 
empresas convocan al periodismo, los 
hechos y sucesos ocurren a cada instante y la 
vida del periodista no, no cambia, es la misma, 
siempre indagando un dato más de lo ocurrido.

Hoy nos encontramos con Carlos Castro 
Espinosa y recordamos esos tiempos pasados, 
pero hablamos del hoy y del futuro. Hablamos de 
Orrego y Milei. Aunque algunos dirigentes 
gremiales de antaño aún quedan, todo es nuevo, 
pero conocido para nosotros, los más viejos.

Por lo demás, sólo agradecer a la vida, a mi 
familia, a los lectores del Diario Las Noticias que 
durante 40 Años se informaron a través nuestro, 
a los anunciantes que apoyaron a este diario 
durante 4 décadas y decirle a los sanjuaninos 
que soy el mismo. Que no he cambiado un ápice 
en todo este tiempo, pero soy más sobrio, más 
sabio y apoyo a la Minería y a un nuevo futuro 
para San Juan que viene por ahí. 

buscar todos los caminos habilitados 
para el periodismo y a no desfallecer 
jamás. Montes era un autodidacta con 
gran capacidad de mando y una virtud 
innata para enseñar y formar periodistas, 
y esas enseñanzas me valieron para 
empezar mi carrera en las Noticias y aún 
hoy, que han pasado 40 Años, le digo al 
cielo: “ Gracias Don Francisco. Usted me 
enseñó a trabajar, a aguantar a sufrir, a 
empeñarme y hasta a perder batallas 
para ganar la guerra. Fue un gran 
Maestro, y se lo agradezco. Un abrazo al 
cielo Don Francisco Montes”.

Atrás quedaron Bustelo Graffigna, Carlos Ureta, 
Luis Eduardo Meglioli, Lucho Román y Antonio 
Canale; Rony Vargas se fue a Córdoba con Mario 
Pereira y Juan Carlos Bataller partió a Roma de 
corresponsal de Clarín.

MUCHAS GRACIAS SAN JUAN !!!
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El señor vicegobernador Fabián Martín 
recibió en su despacho a representantes de 
CAME Joven, quienes asistieron para 
presentar un proyecto que propone enseñar 
Administración Financiera y Desarrollo 
Emprendedor en las escuelas primarias y 
secundarias.
En la reunión estuvo presente la presidente 
de Jóvenes Empresarios de la Federación 
E c o n ó m i c a ,  Á n g e l a  B a u d i n o ; 
representante de CAME Joven, Gastón 
Azcona; y la tesorera de la Federación 
Económica, María José Montilla.
En la ocasión, Ángela Baudino comentó 
“para nosotros es de suma importancia 
tener el apoyo de toda la comunidad en 
general porque es un proyecto que abarca a 
toda la sociedad. No podemos formar a los 
pequeños si desde las casas no están 
también formados e informados sobre lo 
que es educación financiera y desarrollo 
emprendedor”.
Seguidamente, señaló que “Este proyecto va 
comenzar, primero con el tratamiento 
legislativo, luego con capacitación a los 
docentes. También capacitación a la 
s o c i e d a d  e n  g e n e r a l  a  t r a v é s  d e 
herramientas online para poder trabajar 
todos juntos. Esto es en pos de que los 
chicos, desde primer grado, desarrollen la 
capacidad para empezar a aprender 
cuestiones básicas como el ahorro, el 
manejo del dinero, la responsabilidad, 
cuestiones éticas que implican poder hablar 
del dinero sin tabú, para poder tomar 
decisiones financieras responsables y 

Por su parte, el vicegobernador sostuvo que 
“esto tiene como propósito que los niños 
desde muy pequeña edad puedan saber 
cómo administrar el dinero. Es importante 
fomentar un espíritu emprendedor. 
Nosotros entendemos, esto lo venimos 
dialogando desde hace varios meses, que 
hay un cambio de época, se necesita 
cambiar el chip y tener una cultura 
diferente de la que venimos teniendo los 
sanjuaninos, argentinos, entendiendo que 
hay que ser emprendedor. Cada uno debe 
ser responsable de ir abriéndose camino en 
la vida, pero por supuesto que tiene que 
estar el Estado estableciendo las reglas de 
juego y custodiando los intereses de los 
sanjuaninos”.

a d e m á s  f o m e n t a r  e l  d e s a r r o l l o 
emprendedor, esto lo vemos como una 
inversión económica en el mediano y largo 
plazo para la provincia”.
Por otro lado, explicó que “en la secundaria 
se hace mucho hincapié en la cuestión de la 
responsabilidad del manejo del dinero, 
criptomoneda, ciberseguridad con todas 
estas cuestiones de estafas que hay. También 
está muy conectado con lo que es la 
ludopatía, ya que es innegable, inevitable 
que los  chicos  manejen bi l leteras 
electrónicas. Entonces es bueno que sepan 
qué hacer con ese dinero que tienen a 
disposición, cómo invertirlo, qué sepan lo 
que es un CEDEARS, que sepan todas las 
herramientas financieras que hay a 
disposición y no jugárselo en un casino 
online”.

El vicegobernador 
recibió un reconocimiento 

por su compromiso
 con el ciclismo

Por otro lado, saludó a todos los ciclistas 
que van a participar de este campeonato y 
les dijo “con los brazos abiertos a todas las 
delegaciones que nos vienen acompañar y 

En el marco del Campeonato Argentino de 
Pista Máster y Elite II, que inició el martes 
26 de noviembre y se extenderá hasta este 
sábado 30, el señor vicegobernador Fabián 
Martín fue reconocido con una distinción 
por su compromiso, trabajo y dedicación 
hacia el ciclismo Sanjuanino y Argentino. 
El acto tuvo lugar en el velódromo Vicente 
Alejo Chancay de Pocito el día miércoles 27 
de noviembre. Acompañaron al titular del 
Poder Legislativo, los diputados Juan de la 
Cruz Córdoba y María Lascano.
“Para el gobierno de San Juan el deporte es 
un pilar fundamental. Sostenemos que 
debe ser una política de Estado. El deporte 
transmite valores, trae salud, trae una 
mejor calidad de vida para quienes los 
practican”, expresó el vicegobernador 
durante su alocución.
Seguidamente remarcó “vamos con mucho 
deporte en San Juan y especialmente 
mucho ciclismo para los sanjuaninos que lo 
vivimos de gran manera con alma, garra y 
corazón. Los sanjuaninos somos amantes 
del ciclismo y del deporte”.

que vienen a visitar este hermoso territorio 
sanjuanino, les agradecemos que estén 
aquí. Qué lindo poder verlos, encontrarlos, 
ciclistas vigentes con ciclistas que fueron 
gloria en la provincia de San Juan pero 
también a nivel Nacional porque varios de 
ellos fueron campeones argentinos y la 
verdad que para mí es un orgullo estar acá”. 
También felicitó a los organizadores de este 
evento.

Sobre la Campeonato
Esta competencia ha convocado a los 
mejores exponentes del ciclismo de pista en 
las categorías Máster y Elite II, donde se 
medirán los mejores de cada clase, desde los 
más experimentados hasta los más jóvenes 
de la elite.
Cabe señalar que este Campeonato cuenta 
con el respaldo del gobierno provincial de 
San Juan a través del Ministerio de 
Turismo, Cultura y Deporte, lo que asegura 
una infraestructura adecuada y el impulso 
necesario para la realización de un evento 
de gran magnitud. Además, esta actividad 
es organizada por la Federación Ciclista 
Sanjuanina y fiscalizado por la Federación 
Argentina de Ciclismo de Pista y Ruta 
(FACPyR).

El vicegobernador 
recibió a representantes 

de CAME Joven
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Juan José Ramos: “Solicitamos la aplicación de la 
ley nacional de emergencia y desastre agropecuario 
para quienes sufrieron la peste peronóspera en sus viñedos”

El hongo afectó las variedades de uvas comunes que se 
destinan principalmente para la elaboración de 
mostos, por lo que estiman que este producto en el que 
San Juan es líder de la región se va a ver seriamente 
afectado esta próxima campaña. Las variedades 
afectadas son las uvas blancas y las tardías como 
Moscatel, Pedro Giménez, Torrontés, Bonarda y 
Cereza. En cambio, no atacó a las uvas tintas y 
variedades de pasas que son más tempranas. Es por ello 
que el presidente de la Asociación de Viñateros solicita 
la aplicación de la ley nacional de emergencia y desastre 
agropecuario porque entienden que a los afectados por 
esta contingencia les caben los beneficios que establece 

La Asociación de Viñateros Independientes se 
encuentra atravesando momentos críticos en este 
2024, debido a varias situaciones que subyacen 
alrededor de la producción de uva. Entre ellos el precio 
de la uva y la actualización de su costo conforme al nivel 
inflacionario, la lucha contra una peste que ha afectado 
a varios departamentos, las tarifas eléctricas y los costos 
de las mismas, entre otros.
En diálogo con Diario Las Noticias, Juan José Ramos 
pre s idente  de  l a  Asoc iac ión  de  Viñateros 
Independientes comentó que se han sufrido pérdidas 
millonarias a raíz de un hongo dañino  que está 
afectando departamentos como 25 de mayo, Caucete, 
Sarmiento, 9 de Julio y otros departamentos.  La 
peronóspora es una de las enfermedades de la vid más 
importantes a nivel mundial, y los daños que produce 
tienen un impacto negativo enorme porque convierte a 
los racimos de uvas en frutos marrones y secos 
inservibles. 

la ley para estos siniestros.
Otras de las problemáticas que está sufriendo el sector 
es la pérdida del poder adquisitivo, “hay una 
restricción en el mercado interno y un mercado 
externo donde para poder exportar pasas, vinos y 
mosto concentrado debemos luchar contra la variable 
de ajuste que da el productor, hay un dólar atrasado, 
por ejemplo el dólar ha subido un %25 mientras que 
n u e s t r o s  c o s t o s  u n  110 ,  h e m o s  p e r d i d o 
competitividad”, explica Ramos.
“El precio de la uva debería actualizarse al ritmo 
inflacionario del país. No obstante, advirtió que habrá 
condicionantes que perjudicarán a los agricultores a la 
hora de las negociaciones y tirarían el precio hacia 
abajo, como el atraso cambiario, el excedente vínico y la 
caída del mercado interno informada por el Instituto 
Nacional de Vitivinicultura. La cancha en la que 
estamos jugando está totalmente inclinada para un 
sector minoritario y en contra de casi la totalidad de los 
productores”, aseguró Ramos. Informó que el año 
pasado se pagaron alrededor de $220 el kilo de uva 
común y, si se considera la cifra de inflación oficial que 
hubo hasta octubre, debería actualizarse en al menos 
un 107%.
Por otro lado  desde  la Asociacion de Viñateros 
plantean la  necesidad de eliminar todos los ítems 
ajenos al consumo eléctrico que están incluidos en la 
facturación de la energía eléctrica tal como lo dispuso 
la Secretaria de Comercio de la Nación y en especial 
transmitimos la satisfacción de que en el proyecto de 
ley RIGI para las PYMES se propone reducir el IVA del 
27% al 10,5% que es el valor con que los productores 

facturan la materia prima. Ramos comentó lo 
siguiente: “tenemos la necesidad de una ecuación de las 
tarifas eléctricas q cada día son más utilizadas en el 
campo, sobre todo el riego presurizado más bombeos 
por la crisis hídrica que dentro de esta tarifa se 
disponga q solo se cobre el IVA y como se ha presentado 
en el congreso nacional sea del diez y medio y no del 27 
que es lo q estamos pagando actualmente %27.  
Para finalizar Ramos mencionó los 40 años de 
Aniversario del diario  en este mes de diciembre, 
recordando que durante estos 40 años han trabajado en 
permanente defensa de la actividad acompañados por 
Diario Las Noticias.
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Participaron además, el presidente de la Corte de 
Justicia, Marcelo Lima, ministros de la Corte de Justicia, 
Adriana García Nieto; Guillermo De Sanctis; Daniel 
Olivares Yapur; Juan José Victoria; ministros de Familia 
y Desarrollo Humano, Carlos Platero; Gobierno, Laura 
Palma, asesor Letrado de Gobierno, Alejandro Ferrari, 
intendentes de Capital, Susana Lacia; Rawson, Carlos 
Munisaga; Jáchal, Matías Espejo; Santa Lucía, Juan José 
Orrego, demás funcionarios judiciales, de Seguridad, 
municipales y legisladores.

El gobernador Marcelo Orrego encabezó la firma del 
Convenio Interinstitucional en el marco del Programa 
de Justicia Juvenil Restaurativa, entre el Gobierno de la 
provincia y la Corte de Justicia.

En este contexto, el gobernador Orrego expresó: 
“Dedico unas palabras a los intendentes de Jáchal, Santa 
Lucía, Rawson y Capital, quienes han asumido el 
compromiso de implementar el Programa de Justicia 
Juvenil Restaurativa. Este proyecto, que iniciamos junto 
a la Corte, hace unos meses con determinación y 
convicción, no habría sido posible sin el apoyo de los 
municipios”.Agregó:  “Este programa es una 
oportunidad invaluable para brindar a los jóvenes en 
conflicto con la ley la posibilidad de reflexionar, 
resocializarse y evitar reincidencias. Con un enfoque 
multidisciplinario, trabajaremos en conjunto con los 
municipios, instituciones intermedias y los poderes 
Ejecutivo y Legislativo para implementarlo en toda la 
provincia. Aunque los resultados se verán a mediano y 

largo plazo, estoy convencido de que lograremos un 
impacto positivo y duradero. Este programa busca saldar 
una deuda social, permitiendo que estos jóvenes se 
reintegren plenamente a la comunidad.
Concluyó diciendo que “nuestra experiencia será un 
aprendizaje constante, pues no se trata solo de lo que 
vivimos, sino de cómo respondemos a ello. Cuenten con 
todo el apoyo del Estado para avanzar juntos en este 
desafío”.
Raúl Calvo Soler, al frente del programa dijo: “Este 
convenio busca implementar un modelo diferente en un 
contexto globalmente desafiante, donde la delincuencia 
juvenil es un problema creciente. La justicia restaurativa 
ofrece una respuesta innovadora a la problemática que 
enfrentan nuestros jóvenes, y este acuerdo busca ponerla 
en práctica en San Juan. Agradezco profundamente a la 
Corte por brindarme la oportunidad de participar en 
este proyecto, que ya involucra a jueces y facilitadores de 
distintas provincias”.
Agregó que “no estamos discutiendo buenas 
intenciones, sino la implementación de un modelo que 
ha demostrado ser el más efectivo en el mundo para 
tratar a jóvenes en conflicto con la ley. Este programa 
busca involucrar a diversas instituciones, como la 
policía, con el objetivo de crear una conexión distinta 
con los jóvenes en conflicto, y también trabajar con 
jóvenes en prisión para asegurar una reincorporación 
exitosa”.
Por su lado, Juan José Victoria declaró: “Firmar este 

Se firmó un convenio interinstitucional 
en el marco del Programa de 
Justicia Juvenil Restaurativa

acuerdo y darle un valor significativo a este programa de 
justicia restaurativa es un paso más en un largo camino 
que  hemos  recorr ido  de sde  que  dec id imos 
implementarlo en San Juan. Estoy convencido de que 
será un gran apoyo a la transformación del Poder 
Judicial en el ámbito penal. Este programa comenzará 
con menores no punibles y se extenderá a personas de 18 
a 21 años, tanto si están privadas de libertad como si no. 
Aunque los resultados son a largo plazo, creo 
firmemente que debemos iniciar y poner en marcha 
estos programas, porque los sanjuaninos merecemos un 
mejor servicio de justicia cada día. Este programa 
depende de muchas instituciones, no solo del Poder 
Judicial”.
Este convenio interinstitucional tiene como objetivo la 
implementación de un Programa de Justicia Juvenil 
Restaurativa en la provincia de San Juan. Este programa 
busca ofrecer una respuesta alternativa al sistema de 
justicia penal juvenil, promoviendo procesos de 
restauración a través de la participación activa de las 
víctimas, los infractores y la comunidad. Su enfoque se 
basa en la reparación del daño causado por los jóvenes en 
conflicto con la ley, en lugar de recurrir a castigos 
punitivos.
Este programa busca innovar en la justicia juvenil, 
utilizando un enfoque restaurativo que involucra a todos 
los actores sociales relevantes para lograr una 
reintegración efectiva de los jóvenes infractores.



Del acto participaron además el vicegobernador 
Fabián Martín; intendenta de Capital, Susana 
Laciar; ministros de Educación, Silvia Fuentes, de 
Infraestructura, Agua y Energía, Fernando Perea, 
directora de la escuela, Liliana Vicente; legisladores 
provinciales y nacionales.

Tras recorrer el flamante establecimiento, el 
gobernador Orrego dijo: "Inaugurar una escuela 
hace que sea un día especial, sin ninguna duda, un 
día donde uno definitivamente siente que hacer 
s i g n i f i c a  g o b e r n a r .  U n  c h i c o  t i e n e 
inexorablemente que estar en un lugar donde 
pueda observar bien los contenidos, y para observar 
bien los contenidos no solo tiene que alimentarse 
bien, sino también tiene que estar en un espacio 
donde pueda absorber todos esos conocimientos”.

En un año marcado por los desafíos económicos, el 
gobernador Marcelo Orrego encabezó la 
inauguración del nuevo edificio del jardín de 
infantes ENI Nº 53 "Los Colibríes", ubicado en el 
barrio San Lorenzo, Concepción. Esta obra, 
construida en un terreno perteneciente al 
Ministerio de Educación donde antiguamente 
funcionaba el taller “Martín Fierro”, representa un 
avance significativo en la infraestructura educativa 
destinada a los más pequeños.

El nuevo establecimiento reemplaza el espacio que 
anteriormente compartía con la escuela primaria 
Dr. Guillermo Rawson – Dr. José Ignacio de la 
Roza.  Con una inversión actualizada de 
$206.510.640,52 y una superficie total construida 
de 677,73 m², el jardín está diseñado para 
garantizar un entorno moderno, seguro y 
funcional, ideal para el aprendizaje y la recreación.

Agregó además que “nosotros estamos para 
trabajar en conjunto. Que sepan que hemos venido 
a servir, que hemos venido a estar mano a mano, 

El ENI Nº 53 "Los Colibríes" no solo es una 
infraestructura moderna, sino una inversión en el 
desarrollo integral de los niños de nivel inicial, 
qu ienes  ahora  cuent an  con un e spac io 
especialmente diseñado para garantizar su 
crecimiento y aprendizaje en un ambiente 
adecuado. Este jardín de infantes reafirma la 

codo a codo. En el futuro, estos niños van a ser el 
San Juan que viene. Y está en nosotros el 
compromiso de tomar todas las acciones necesarias 
para que ellos hagan que este San Juan sea el mejor. 
Nosotros tenemos un mundo que va rápido, que va 
acelerado, y tenemos que pensar en las nuevas 
generaciones”.

Detalles de la construcción
El edificio cuenta con un acceso peatonal principal, 
acceso vehicular para estacionamiento y acceso 
secundario al patio técnico. Áreas administrativas 
como dirección y S.U.M. con ludoteca y espacios de 
guardado. Instalaciones sanitarias adaptadas para 
d o c e n t e s ,  n o  d o c e n t e s  y  a l u m n o s  c o n 
discapacidades. Seis salas de nivel inicial, cada una 
equipada con sanitarios y depósitos propios. 
Espacios recreativos, como patio cívico y de juegos.

convicción de la gestión provincial de priorizar la 
educación como motor de desarrollo social, incluso 
en contextos adversos.
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Nos es grato transmitirle en el 40º Aniversario del Diario Las Noticias 
nuestras más sinceras felicitaciones a Ricardo Azócar y a todo

el personal de su prestigioso diario, que ha sabido forjarse un espacio 
relevante como comunicador y formador de opinión pública en San Juan.

Inauguraron un nuevo edificio del jardín 
de infantes ENI Nº 53 "Los Colibríes



Diario Las Noticias

10 . Edición 40 años www.diariolasnoticias.com

San Juan, Martes 10 de Diciembre de 2024 



Diario Las Noticias

 En estas poco mas de cuatro décadas de 
democracia en Argentina, varias veces se 
ha vinculado a Juan Domingo Perón con 
el nazi-fascismo, y a exactamente 40 años 
del nacimiento de un medio como LAS 
NOTICIAS bajo la dirección del avezado, 
intenso, implacable y eterno RICARDO 
AZOCAR, vale la pena abordar el tema 
tantas veces tocado de oído desde la 
distancia y en ocasiones con la ligereza 
propia del adversario. Situarse en el 
m o m e n t o  h i s t ó r i c o  d e l  a s c e n s o 
profesional y la conquista del poder por 
p a r t e  d e l  f u n d a d o r  d e l  p a r t i d o 
Justicialista y ex presidente explica dudas, 
y después de más de medio siglo, 
investigadores tanto de Italia como de 
Alemania y España han echado luz para 
bien y para mal sobre el asunto. Este 
columnista asistió en Berlín, a mediados 
del 2000, a un seminario para periodistas 
extranjeros: "Alemania del Siglo XX al 
XXI", organizado por el Gobierno 
Federal, en el que no se privó de auscultar 
sobre el recuerdo de Perón en este 
floreciente país, donde poco tiempo antes 
había caído definitivamente el Muro de 
Berlín.  Se recordó entonces el anhelo 
hitleriano de crear una vasta y próspera 
colonia alemana en el Sur americano que 
denominarían "Deutsche Sudamerika", 
e spec i a lmente  en  t e r r i to r io s  de 
Argentina, Uruguay, Chile, Paraguay, la 
tercera parte meridional de Bolivia 
perteneciente a la cuenca del Río de la 
Plata y el área meridional de Brasil, "en 
todas las regiones donde reina la cultura 
alemana de inmigración".  Pero no todo 
había nacido de mentes nazis, pues ya en 
1904 se le aconsejó al Kaiser alemán 
"llevar por la dulzura o por la fuerza" a las 
repúblicas como Argentina o Brasil a "oír 
palabras significativas" de acuerdo "a las 
miras de nuestro gobierno". Sin embargo, 
ningún alemán consideró nunca al 
entonces coronel Perón como "un aliado" 

de Hitler ni, ya convertido en presidente 
argent ino (1946 -1955) ,  como un 
"protector" de los nazis prófugos. A pesar 
de todo, nadie duda de que los 2 años que 
pasó el joven teniente coronel en la 
Europa nazi-fascista dejarían huellas en su 
formación militar futura. Sin embargo, 
tras aquel viaje Perón actuó con esmerada 
cautela. Precisamente, entre el 17 de 
febrero de 1939 y el 8 de enero de 1941 
cumple su tercera comisión de carácter 
internacional de perfeccionamiento y 
marcha al Viejo Continente, comenzando 
por la Italia de Mussolini y llegando 
también a la Alemania nazi, la España de 
Franco, Francia, Hungría y Albania. 
Ocupa diversos y prolongados destinos en 
regimientos italianos y es testigo del 
ingreso de Italia en la Segunda Guerra 
Mundial, participando en la histórica 
jornada en la que una multitud en la plaza 
Venecia vitorea al jefe del fascismo. Pero al 
parecer aquellos paisajes no habrían de 
calar hondo en Perón. Por otra parte, el 
propio ex presidente solía calificar al 
fascismo europeo como una combinación 
exagerada de idealismo y colectivismo que 
excluía el individualismo y un sano 
materialismo. Y curiosamente, haciendo 
un balance de su viaje, el propio Perón 
llegó a la conclusión de que la principal de 
las batallas por librar en el camino de la 
soberanía de la Argentina aún no había 
comenzado: la lucha por la independencia 
económica. Y al pasar al tema de la política 
exterior aparece muy cauto y sin deseos de 
alinearse con nadie, pensando en el 
concepto de autodeterminación, es decir, 
lo que más convenga al país. Por otro lado, 
ante el entonces Papa Pío XI, a quien 
visita con miembros de las misiones 
militares, se muestra "siervo del Señor" y 
posteriormente vuelve antes de su partida 
para recibir la bendición papal como 
simple peregrino. Viaja a la Francia 
ocupada y no ocupada, así como a la 

Alemania bajo Hitler. Después llega a 
Madrid, donde descubren aún huellas de 
la reciente guerra civil .  Ya en la 
presidencia es cuando Perón entabla por 
primera vez contacto directo con el 
“generalísimo” Francisco Franco. Lo hace 
por la conveniencia del momento que lo 
lleva a afirmar su no alineación. Por eso 
Franco, desde su natural frialdad y 
profunda equidistancia de todo cuanto lo 
rodeaba, se sintió siempre "eternamente 
agradecido" a Perón y así, cuando éste cayó 
en desgracia, le ofreció asilo pero… a 
cambio de mantener "su boca cerrada". A 
tal punto que Franco jamás recibió a 
Perón en sus años de exilio. La única vez 
que se vieron fue con motivo de la visita a 
Madrid del recientemente asumido 
presidente argentino Héctor J. Cámpora 
q u i e n  v i a j ó  “ a  t r a e r ”  a  Pe r ó n 
definitivamente a su país y el dictador 
español recibió a ambos en el Palacio de El 
Pardo.   Por otra parte, la consideración 
de Argentina como refugio nazi, aunque 
exagerada, está justif icada por la 
importante cantidad de ex oficiales de 
Hitler que obtuvieron un lugar bajo el sol 
argentino sin temor a persecución alguna, 
sobre todo en la Patagonia. Pero según 
pudo saber este periodista durante su vida 

laboral en Madrid, el viejo general reveló a 
sus íntimos, en la desaparecida Quinta "17 
de Octubre", que aceptó en Argentina 
tamaños personajes porque no eran sino 
inmigrantes con dinero que venían a 
poblar Argentina, mas aun teniendo en 
cuenta que el célebre juicio de Nüremberg 
había finalizado, precisamente en 1946, 
año en que ganó sus primeras elecciones 
generales.  Y además, en sus largas 
conversaciones en aquella residencia 
madrileña de Puerta de Hierro, varias 
veces confió que nunca sintió admiración 
por Hitler, Mussolini ni Franco. “Si 
hubiera sido así, no me hubieran podido 
echar en 1955…”
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Exclusivo para LAS NOTICIAS 40 AÑOS

¿ QUE TUVO DE NAZI  JUAN PERÓN  ?
por Luis Eduardo Meglioli
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Hace algunos días atrás, el Editorial de 
Diario de Cuyo ponía en duda la eficacia 
de estos controles y planteaba la 
eliminación o la optimización de los 
mismos. Mejorar o eliminar decía. Y 
desde estas columnas les decimos a Diario 
de Cuyo que ustedes, vuestros periodistas, 
han sido testigos toda la vida del esfuerzo 
que se ha hecho para que existan esos 
con t ro l e s  en  nue s t r a s  f ron te r a s 
'provinciales. Han pasado décadas de 
esfuerzos, de marchas y contramarchas 
con distintos gobiernos para lograr 
convenios  con SENASA y la Nación hasta 
lograr equipamiento, insecticidas, 
elementos y materiales para una buena 
aplicación al revisar cada vehículo. 
Entonces no se puede plantear eliminar. 
Si optimizar, mejorar, levantar calidad y 
estrategias de revision en las fronteras 
interprovinciales. Siempre para mejorar, 
es nuestra idea.

Desgraciadamente no se ha tomado 
conciencia  en algunos referentes 
sanjuaninos de lo que significa esta gente 
que contamina nuestros productos, 
nuestra producción, nuestra economía.

Para controlar la mosca de los frutos 
resulta clave que los productores de San 
Juan  de sa r ro l l en  su  producc ión 
realizando acciones de control cultural, 
químico y trampeo masivo.

Por otro lado, el control químico implica 
aplicar tratamientos con productos, como 
son los insecticidas registrados y 
específicos para la plaga. El productor 
debe tener en cuenta la dosis, frecuencia, 
forma de aplicación, acción residual y 
tiempos de carencia, de acuerdo con la 
recomendación que figura en el producto 
y  con la  correcta  ca l ibrac ión de 
maquinarias.

Por un lado, el control cultural consiste en 
realizar la recolección de frutos caídos y 
del remanente de cosecha con una 
frecuencia semanal, para su posterior 
destrucción. Los frutos deben ser 
enterrados a una profundidad, no menor 
a 40 centímetros, y cubrirlos con cal viva.

Nos ha costado años a los sanjuaninos 
limpiar de plagas nuestros campos para 
poder enviar uvas al exterior libre de virus 
y de plagas  Nos ha costado fortunas, a 
todos porque todos contribuimos con 
nuestros impuestos y no puede ser que por 
unos pocos que se quejan al pagar 100  o 
200 pesos en un control, pretendan que se 
eliminen esos controles fitosanitarios.

Por último, el trampeo masivo radica en 
colocar en los frutales botellas plásticas 
que contengan atrayentes alimenticios 
(por ejemplo: vinagre de vino más agua) o 
trampas comerciales  cebadas con 
atrayentes específicos para mosca de los 
frutos.
El Ministerio de Producción y Desarrollo 
Económico, a través del Programa 
Nacional de Control y Erradicación de 
Mosca  de  lo s  Frutos  (ProCEM) , 
recomienda a los productores sumarse a 
una estrategia en la misma línea que el 
Plan de Manejo Integrado de Plagas que 
ejecuta el ProCEM a nivel local, para 
obtener beneficios tales como: reducción 
de pérdidas, mejora en la calidad de la 
fruta y acceso a nuevos mercados.
Con el fin de cuidar e impulsar a las 
producciones frutihortícolas de la 
provincia, controlar esta plaga, es 
fundamental para mejorar la calidad y 
cantidad de producción en las áreas 
comprendidas por el ProCEM. Los 
productores tienen un rol clave en este 
sentido y su compromiso con estas tareas 
de control es muy importante.

Las barreras fitosanitarias son los lugares 
físicos establecidos por Senasa en los que se 
aplican medidas fitozoosanitarias para la 
protección de áreas puestas en riesgo, con el fin 
de evitar el ingreso a la provincia de frutas con 
larvas de mosca del Mediterráneo, plaga que 
tiene en vilo a todo el mercado frutihortícola 
internacional.
En estas barreras se revisan todos los vehículos 
que ingresan a la provincia y se les efectúa la 
desinsectación obligatoria, dispuesta por 
Resolución ex-IASCAV Nº 260/1995 y Res. 

Más allá de la información ofrecida sobre 
ambos programas fitosanitarios, es 
d e s t a c a b l e  c o n o c e r  l a s  d i ve r s a s 
problemáticas de cada productor para 
hacer frente a estas plagas cuarentenarias. 
Uno de los puntos en común de los 
participantes es que, para proteger la 
producción vitícola, es importante 
también cuidar los montes frutales que se 
encuentran alrededor, ya sea hileras de 
membrillo o de higueras, ya que si no se 
cuidan éstos, la plaga atacará a la uva.

A tal fin es que constantemente se 
brindan capacitaciones a productores y a 
comunidades educativas. En esta línea, se 
realizó una charla informativa destinada a 
productores de vid del departamento 
Caucete. En esta oportunidad se sumó el 
Programa Provincial de Lobesia botrana, 
plaga que ocasiona daños a esta especie 
frutal.

Los productores y 
su compromiso 
con el control y 
erradicación de 
mosca de los frutos

La importancia 
de las barreras  
fitosanitarias para 
el control de plagas

¿Por qué se decomisa la fruta de consumo 
personal en las barreras fitosanitarias?

Porque se debe verificar la ausencia de frutos 
hospederos de mosca del Mediterráneo de 
ingreso restringido o prohibido a la provincia 
de San Juan.

*Prohibido cuando no existe tratamiento 
cuarentenario aprobado para ese producto 
vegetal y, por lo tanto, no puede ingresar de 
ninguna manera, como la chirimoya, la 
guayaba o el babaco entre otros.

¿Por qué se inspeccionan los vehículos en las 
barreras fitosanitarias?

SAGPYA 75/2003.

*Restringido es cuando para ingresar deben 
cumplir con algún requisito como son los 
tratamientos cuarentenarios, por ejemplo, los 
cítricos y otros productos.

Porque los hospederos de mosca de los frutos 
deben  cumpl i r  con  un  t r a t amiento 
cuarentenario antes de ingresar a las zonas 
donde se implementan programas de control y 
erradicación de esta plaga, como ocurre en la 
provincia de San Juan. Una sola fruta atacada 
puede producir una importante reinfestación 

Por ello, el Ministerio de Producción y 
Desarrollo Económico a través del Programa 
Nacional de Control y Erradicación de la 
Mosca de los Frutos (ProCEM) recomienda a 
los automovilistas y transportistas que 
colaboren y cumplan con las normativas 
vigentes, permitiendo la desinsectación de los 
vehículos.

La desinsectación de los chasis de vehículos que 
efectúan las barreras fitosanitarias se realiza 
mediante aspersión de una solución con un 
insecticida llamado cipermetrina, de toxicidad 
prácticamente nula para animales de sangre 
caliente, siendo alta para los insectos. Además, 
se realiza con este mismo insecticida la 
fumigación mediante nebulizadora de las 
cargas de riesgo fitosanitario, cajones vacíos, 
leña e interior de camiones vacíos fruteros.

El Ministerio de Producción y Desarrollo 
Económico, a través del Programa Nacional de 
Control y Erradicación de Mosca de los Frutos 
(ProCEM), recomienda a los productores 
sumarse a una estrategia en la misma línea que 
el Plan de Manejo Integrado de Plagas que 
ejecuta el ProCEM a nivel local, para obtener 
beneficios tales como: reducción de pérdidas, 
mejora en la calidad de la fruta y acceso a 
nuevos mercados.
Con el fin de cuidar e impulsar a las 
producciones frutihortícolas de la provincia, 
controlar esta plaga, es fundamental para 
mejorar la calidad y cantidad de producción en 
las áreas comprendidas por el ProCEM. Los 
productores tienen un rol clave en este sentido 
y su compromiso con estas tareas de control es 
muy importante.

en la provincia, ya que los huevos o larvas que 
viajan dentro del fruto continuarán su ciclo 
biológico y generan descendencia. Estos focos 
ponen en marcha planes de emergencia que 
generan mayores costos y perjudican a toda la 
región.
Por último, el trampeo masivo radica en 
colocar en los frutales botellas plásticas que 
contengan atrayentes alimenticios (por 
ejemplo: vinagre de vino más agua) o trampas 
comerciales cebadas con atrayentes específicos 
para mosca de los frutos.

Debemos proteger, defender y reforzar nuestros 
controles fitosanitarios en Encón, San Carlos, 

Calingasta y Difunta Correa 
 Hay malvados que esconden frutas y plantas y están infectando nuestra producción gravemente. Han traído 
plantas de tomate de Mendoza con un virus que aparece en el fruto del tomate como culo negro y cotagia el resto 
de las plantas. Esas plantas las han vendido los revendedores de la Feria y Mercado de Abasto de la Capital y las 
habría traído un tal Sanchez con vivero en calle Vidart entre 6 y 7 en Pocito.
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en una entrevista donde se habló de todos los 
pro y los contra de las minas en cuestión.

otros 300 millones, y de Rodeo al límite con 
La Rioja casi en la frontera con Chile donde 
está enclavada la mina Josemaria va a costar 
otros 300 millones, con un total de 880 
millones de dólares. Casi 30 años de regalías 
mineras de Josemaria. 

Hemos aprobado la DIA de Hualilán y Los 
Azules en los últimos días y esas dos minas 
van a ser el despegue de la minería para San 
Juan, afirmó el ministro a nuestro director 
Ricardo Azócar 

Pero esto no está definido, aseguró Perea.

Le preguntamos al doctor Perea sobre las 
posibilidades de una pronta puesta en 
marcha de la mina Josemaría y fue muy cauto 
en sus respuestas. Ministro, el camino lo va a 
hacer la provincia o lo hace la empresa?

Y luego fue respondiendo un sinnúmero de 
preguntas el ministro de Minería que nos 
mostraron aspectos importantes y con una 
dimensión de real complejidad. Por ejemplo, 
el camino vale 280 millones de dólares, la 
linea electrica de La Rioja a Rodeo 

para después enlazar otra línea desde Rodeo a 
Josemaría. También se va a descontar de 
regalías mineras de la provincia? Y 
nuevamente el ministro fue cauto al respecto. 
Está en estudio aseguró..

El ministro de minería de San Juan, doctor 
Juan Pablo Perea dijo a Diario Las Noticias 
en su 4O Aniversario que se están realizando 
todas las acciones de gobierno 
para desarrollar con éxito los grandes 
yacimientos mineros que posee San Juan los 
cuales una vez que se pongan en marcha 
impulsarán las  posibi l idades de los 
sanjuaninos 

Si lo hace la empresa contestó. Pero la 
provincia lo va a descontar a futuro de pago 
de regalías mineras? No está definido 
respondió Perea. Bueno, le insistimos con 
otra pregunta sobre la línea electrica minera 
desde La Rioja a San Juan 

para lograr pleno empleo en su área.

Bueno doctor, Josemaría no tiene agua para 
la explotación de la mina. Las fuentes que 
han estado explorando han sido negativas. 
De donde van a traer el agua cuando se ponga 
en marcha la mina? Bueno eso

El doctor Perea repasó con nuestro director 
los temas de empleos en la minería 
coincidiendo que en San Juan, hoy no hay ni 
siquiera mil personas listas para trabajar. Se 
está capacitando, se están seleccionando 
todos los días y se está trabajando con la 
Universidad Nacional de San Juan y los 
sindicatos sobre el tema aseguró.

Cabe acotar que en Chile el Tratado de 
Maipú que permite que las empresas puedan 
trabajar en ambos lados de la frontera sin 
problemas con su desplazamiento y equipos, 
no está aprobado  y existe una apelación al 
Comité Constitucional,

Y los pequeños y medianos empresarios de 
San Juan reclaman una ley de compre 
sanjuanino. Lo están estudiando ustedes, el 
gobierno? Si, afirmó el ministro, estamos 
e s tudiando e se  tema y  e s t amos  en 
conversaciones con las cámaras  porque hay 
sectores que reclaman la ley como la cámara 
de Calingasta.  A esto nuestro director la 
recordó al ministro que CASEMI quiere libre 
competencia, no pretende una ley de compre 
sanjuanino, pero otras cámaras si lo 
pretenden, y las pequeñas empresas que hoy 

es un tema en que la minera sigue 
explorando, hasta que se encuentren napas 
que sostengan el caudal. A esa altura sobre el 
nivel del mar  no es fácil, se sigue explorando 
la zona. Sobre el mismo tema le pregunté al 
ministro si traerían agua desalinizada desde 
el Pacífico ya que BHP, la dueña de la mina 
La Escondida de Chile puede tenerlo en 
carpeta como posibilidad por el Tratado de 
Maipú. Se está estudiando, recordó 
nuevamente el ministro de Minería de San 
Juan. 

por lo que en principio será un problema a 
resolver en el futuro para las empresas que 
trabajen sobre la línea fronteriza.

CONSIDERACIONES

Pero a San Juan le hacía falta un Rigi y se lo 
dieron. Ahora las empresas pueden venir a 
invertir y quedarse 3O años. Si, pueden. Bueno, 
y qué le va a quedar a San Juan, nos 
preguntamos nosotros mismos? Le van a quedar 

están proveyendo servicios a las 
mineras también lo reclaman y la 
CAEM, Cámara de Empresarios 
Mineros de Argentina no quiere 
esa ley. . Bueno, vamos a tratar de 
que haya diálogo entre todos y se 
encuentre la mejor soluciín a ese 
tema señaló Perea.

 Una entrevista de una hora y 
media pocas veces da un ministro 
al periodismo, Quien escribe estas 
líneas es el periodista más antiguo 
de San Juan y ha acompañado 19 
misiones comerciales al exterior 
con empresarios y gobiernos 
durante 46 años
en su vida de periodista. Hemos 
estado en todas las sesiones del 
Tratado de Maipú en Buenos 
Aires y en Santiago de Chile con el 
ex gobernador Gioja, y hemos 
estado en el 89 con Gomez 
Centuriñon en Europa y en 
Quebec en Valdor y en Nueva York con los 
ministros del gobernador Juan Carlos Rojas en 
los mercados de Capitales y en la Corporación 
Financiera Internacional y hemos visto un 
ministro de Minería de San Juan muy enfocado 
en el tema y apurando y agilizando los distintos 
proyectos presentados por las exploradoras.
Vemos que el doctor Juan Pablo Perea no 
solamente está bien enfocado, bien metido en el 
tema junto al gobernador Marcelo Orrego, 
buscando capitales en Canadá, en Londres y 
ahora van a Bélgica. No solamente enstán 
enfocados, sino que ENTIENDEN LA 
M I N E R I A  Y  C O M P R E N D E N  L O S 
T I E M P O S ,  Q U E  S O N  L A R G O S , 
COMPLICADOS Y MUY ENGORROSOS.

las regalías al 3 por ciento, no al 5 como autoriza 
la nueva ley. Se van a mover las empresas 
constructoras, las prestadoras de servicios 
mineros, se van a contratar mineros de todas las 
escalas, desde obreros, conductores de grandes 
camiones fuera de ruta hasta médicos y 
enfermeras para mina,

De todas formas falta mucho. Las inversiones en 
minería son a largo plazo y requieren estabilidad 
política y nadie invertirá aquí hasta que Milei 
tenga control de ambas cámaras del Congreso 
Nacional que permita seguridad jurídica a largo 
plazo para respetar el Rigi. Entonces estamos 
hablando a cuatro a cinco años por delante para 
ver circular todo el aparato minero por las calles 
y rutas de San Juan. Gracias Ministro. San Juan 
está listo para comenzar a trabajar en la gran 
minería del Cobre.

se va a utilizar las empresas de la logística del 
transporte y falta definir si el cobre o el mineral 
de cobre saldrá vía puerto de Rosario o hacia el 
Pacífico. 
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En cuatro años se verán transitar por las rutas y calles de 
San Juan los enormes camiones de la  gran minería del Cobre
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La Unión Industrial de San Juan 
felicita al Diario Las Noticias por sus 40 años 

informando sobre el acontecer provincial. 

Su compromiso con la difusión 
de noticias relevantes para el sector industrial 
ha sido fundamental para nuestro crecimiento. 

¡Muchas gracias por mantenernos 
siempre informados!
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Bajo la dirección de Ricardo Azócar, el medio ha sido testigo de 

innumerables transformaciones: desde cambios de gobierno y el 

nacimiento de empresas hasta el crecimiento de asociaciones y 

sindicatos. Cada edición impresa, cada nota en su web y cada 

publicación en redes sociales reflejan su esfuerzo por mantenerse 

cerca de sus lectores y fiel a su misión.

En un mundo marcado por constantes cambios políticos, 

económicos y sociales, Diario Las Noticias celebra con orgullo su 

40° aniversario. Cuatro décadas de labor ininterrumpida que han 

consolidado su compromiso con la verdad y su vocación de 

informar, acompañando a la comunidad sanjuanina en cada 

etapa de su historia.

Desde Diario Las Noticias, agradecen profundamente a quienes 

han acompañado este recorrido: lectores, anunciantes y 

empresas que han confiado en el periódico como un puente para 

llegar a la comunidad.

Con la mirada puesta en el futuro y el firme propósito de seguir 

informando con responsabilidad, Diario Las Noticias reafirma su 

compromiso de ser la voz de San Juan, como lo ha hecho durante 

estos 40 años. ¡Gracias por ser parte de esta historia!
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Diario Las Noticias
celebra 40 años 
de compromiso 
informativo



40º 
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Diario Las Noticias

A TODO EL EQUIPO

DE ESTE PRESTIGIOSO

MEDIO DE COMUNICACIÓN

EN SU

Reconociendo su gran labor periodística,

siempre con veracidad y objetividad.

Felicitamos

Diario Las Noticias
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Es hora de reconocer que el peronismo de 
hoy no es el mismo que el de Juan Domingo 
Perón. Ha perdido su esencia, su pasión y su 
compromiso con el pueblo. Ha sido 
cooptado por intereses personales y 
grupales que no tienen nada que ver con la 
justicia social y la igualdad que una vez se 
buscaban.

El peronismo nació como una fuerza 
renovadora, que buscaba justicia social y 
económica  para  los  sectores  más 
vulnerables de la sociedad. Sin embargo, 
con el paso del tiempo, se ha convertido en 
un movimiento cada vez más burocratizado 
y alejado de sus raíces. Los líderes actuales 
parecen más preocupados por volver a tener 
el poder y los privilegios que por abordar los 
problemas reales del país.
La economía argentina está en crisis, la 
p o b r e z a  y  l a  d e s i g u a l d a d  s i g u e n 
aumentando. Sin embargo, el peronismo 
desde el ostracismo no ofrece soluciones 
innovadoras ni un proyecto de país que 
inspire confianza y esperanza.
En lugar de eso, nos encontramos con un 
discurso político que se repite desde hace 
décadas, sin cambios significativos ni 
autocrítica. Los mismos slogans, las 
mismas promesas incumplidas, los mismos 
líderes que se turnan en el poder sin dejar 
huella positiva en la historia del país.

Hoy, al reflexionar sobre los últimos 40 años 
del peronismo, no puedo evitar sentir una 
profunda decepción y desilusión. Lo que 
alguna vez fue un movimiento político y 
social que representaba la esperanza y el 
cambio para millones de argentinos, hoy 
parece un relicto del pasado, viejo, cansado 
y sin respuestas para un pueblo que sufre.

40 años hasta el peronismo 
de hoy: viejo, cansado y sin 
respuesta a un pueblo que sufre

Edición 40 años . 17www.diariolasnoticias.com

¿Qué tipo de peronismo sería una opción 
para el futuro?

- Un peronismo que se renueve y se 
actualice, que aborde los desafíos del siglo 
XXI con creatividad y audacia.
-  U n  p e r o n i s m o  q u e  r e c u p e r e  s u 
compromiso con la justicia social y la 
igualdad, que luche por los derechos de los 
más vulnerables.
-  U n  p e r o n i s m o  q u e  p r o m u eva  l a 
transparencia y la rendición de cuentas, que 
combata la corrupción y la ineficiencia 
gubernamental.
- Un peronismo que se abra a la diversidad y 
al diálogo, que busque consensos y 
soluciones para los problemas del país.
Si no somos capaces de renovarnos y de 
ofrecer un proyecto de país creíble y 
esperanzador, el peronismo corre el riesgo 
de desaparecer en la historia. La elección es 
nuestra.

Urge un cambio profundo en el peronismo, 
un renacimiento que lo devuelva a sus 
raíces y lo haga relevante para un pueblo 
que sufre y busca respuestas. De lo 
contrario, corremos el riesgo de que este 
movimiento histórico se convierta en un 
mero recuerdo del pasado, sin capacidad 
para influir en el futuro de la Argentina.

San Juan, Martes 10 de Diciembre de 2024 

Especial para Las Noticias 40 
años

Jorge Chica
D I P U T A D O N A C I O N A L

FELICIDADES

El periodismo 

independiente 

es la garantía 

de la democracia. 
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Somos los  ciudadanos autoconvocados que decidimos 
pasar de la protesta a la propuesta. Nos une la lucha 

contra la corrupción a través del impulso de la 
Transparencia Pública, Ex�nción de dominio, Boleta 

Única y Ficha limpia. Nos une lograr una sociedad mejor, 
a través de educar al soberano (el pueblo) y defender la 

calidad de vida de los trabajadores, especialmente los de 
educación, salud, seguridad y a los jubilados.

Nuestra labor comenzó en Sep�embre del.2019.Desde comienzos de 2021 
pedimos ser reconocidos con personería jurídica. Porque nos rebotan 
los.pedidos de información y nuestras propuestas, alegando que no 

exis�mos (legalmente hablando)Esperamos que este gobierno actual, al 
cual apoyamos y ayudamos a ganar, sea diferente y nos autorice la 

personería. (Ya que a asociaciones insólitas, como la.de swingers, se la 
autorizaron sin las miles de vueltas que nos hicieron pasar a nosotros)
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Gobierno acompañado de su hijo menor, 
Alejandro Bravo. Tomaron el colectivo de 
la línea 6 de la empresa La Nueva 
Sarmiento y se marcharon. El momento 
quedó registrado para la posteridad en 
una foto hoy considerada histórica. 

En su gestión al frente de la provincia se 
construyeron el autódromo Eduardo José 
Copello, de la Quebrada Rugiente de El 
Zonda; el estadio cubierto del Aldo 
Cantoni y el auditorio Juan Victoria, y se 
inauguró el camino a Chile por el Paso de 
Agua Negra en 1963.

contexto de inflación e inestabilidad 
social, en las elecciones legislativas en 
1985 el Partido Bloquista quedó tercero, 
esto hizo ruido en Bravo por lo que 
renunció y fue sucedido por Jorge Ruiz 
Aguilar.
Leopoldo Bravo fue tres veces gobernador 
de San Juan y nunca pudo terminar un 
mandato. La primera, en 1963, cuando 
Arturo Illia gobernaba el país, frustrada 
tres años después por el golpe militar 
encabezado por Juan Carlos Onganía. 
Había llegado con 46.690 votos, llevando 
como vicegobernador a don Luis Cattani, 
superando a la Cruzada Renovadora, que 
con la fórmula Avelín - Marino obtuvo 
32.471.

Bravo fue el único gobernador que 
renunció al cargo. Salió de Casa de 

40 años de Bloquismo: 
Bravo renuncia y se va 
en colectivo
Especial para Las Noticias

A pesar de mantener vínculos con Perón, 
durante la dictadura, fue designado como 
interventor de facto en la provincia desde 
el 15 de enero de 1982 hasta el 7 de 
diciembre de 1982.  Un año después, en 
1983, por el voto popular mantuvo el 
cargo.

votos, casi 24 mil más que el justicialismo 
que propuso a César Gioja - Pablo 
Ramella y 45 mil más que la fórmula 
radical, a pesar que ésta contaba con la 
arrolladora presencia de Raúl Alfonsín. 
Esta vez permaneció en el puesto hasta 
1985, cuando renunció para ponerse al 
frente de su partido que acababa de 
perder las elecciones legislativas.

Al igual que Alfonsín, mantener la 
democracia fue un desafío. En San Juan el 
gobierno de Bravo duró dos años. En el 

Bravo ya tenía experiencia como 
gobernador de San Juan en el 62 (en esta 
no se le permitió asumir) y 63. También 
te n í a  ex p e r i e n c i a  e n  r e l a c i o n e s 
exteriores. Al igual que su padre, Federico 
Cantoni (hijo ilegítimo) fue embajador en 
la Unión Soviética. También se había 
desempeñado como embajador en Italia.

Ese año, triunfó con gran amplitud en los 
primeros comicios tras la restauración 
democrática. Con Ruiz Aguilar como 
compañero de fórmula, obtuvo 97.043 

Después de siete años de dictadura, en 
Argentina se volvían a elegir a los 
representantes. El 30 de octubre de 1983 
los sanjuaninos tuvieron que elegir a 
quien sería su gobernador con el regreso 
de la Democracia. Entre los candidatos 
estaban: Leopoldo Bravo y Jorge Ruiz 
Aguilar, del partido Bloquista (PB); César 
Gioja y Pablo Ramella, del Partido 
Justicialista (PJ) y Carlos Teófilo Alonso y 
Antonio de la Torre de la Unión Cívica 
Radical (UCR).

San Juan siempre estuvo a la vanguardia 
de la Democracia. Desde contar con el 
primer voto de mujeres, así como la 
primera funcionaria elegida por voto 
popular. Este 10 de diciembre se cumplen 
41 años de la asunción de presidente y 
g o b e r n a d o r ,  e n  e l  r e g r e s o  a  l a 
Democracia después de la última 
dictadura cívica militar, Raúl Alfonsín y 
Leopoldo Bravo.
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Con el apoyo de Golden Mining y 
mano de obra local, realizaron 
mejoras en una plaza de Ullum
El espacio verde del Barrio Grimalt cuenta ahora con riego e 

iluminación eficiente, además de aparatos de gimnasia y juegos 

realizados a partir de barras de perforación del proyecto Hualilán, 

que brindan alta durabilidad y resistencia.

“Esta es la primera plaza en Argentina en la 

que se construye con barras de perforación. 

Acá tienen juegos para niños y circuitos 

saludables, aparatos para hacer gimnasia al aire 

libre; para más de 100 años” comentó la 

directora ejecutiva de Challenger Gold y 

gerente general de Golden Mining, Sonia 

Delgado. “Este fue un trabajo conjunto entre 

los proveedores de la mina Hualilán, la 

empresa y el municipio. Esta es la primera 

Por ello se realizaron diversos trabajos como la 

colocación de 62 luminarias LED, bancos de 

hierro y madera, la construcción de canteros 

de ladrillos con sus respectivas plantas 

ornamentales, pintura integral construcción 

de pérgolas de 6×3 metros, con columnas de 

ladrillo visto y tirantes de pino. Además, con la 

donación de Golden Mining, empresa del 

Proyecto Hualilan, se colocaron juegos 

infantiles y también aparatos para hacer 

gimnasia al aire libre.

A pedido de los vecinos, la Municipalidad de 

Ullum encaró junto a trabajadores ulluneros y 

el apoyo de Golden Mining la intervención 

urbana en la Plaza del Barrio Grimalt. El 

objetivo fue acondicionar el lugar para un 

mejor esparcimiento, seguridad y juego de los 

niños del complejo habitacional.

La plaza es conocida popularmente como “De 
los niños” y tiene por ordenanza el nombre de un 

querido vecino. En esta ocasión se estrenó el cartel 

alusivo, en un cálido homenaje a Don Wilson Oscar 

Gil, que supo ser capataz, jefe de obras, concejal 

mandato cumplido, jugador y dirigente del club San 

Lorenzo.

Por su parte, el intendente agradeció esta 

colaboración y la presencia de autoridades y de los 

familiares de don Oscar Gil “por el legado que ha 

dejado por nuestro departamento. Legado cultural, 

deportivo y también legislativo, porque fue concejal 

y presidente del Concejo Deliberante”. “Tenemos 

muchos lugares para mejorar, pero los vecinos de la 

zona nos pedían y hace unos meses nos juntamos por 

acá, y nos comprometimos a trabajar en ello, junto 

con las autoridades de Golden a quienes agradezco 

su presencia, su voluntad de acompañarnos, de estar 

acá” dijo Domínguez. “Empieza una nueva historia 

para Ullum también y es la expectativa que tiene 

nuestra gente de poder encontrar un nuevo andar 

como departamento minero, una posibilidad 

histórica de hacer realmente de la minería el 

desarrollo de los pueblos” destacó el jefe comunal.

plaza de seis que tenemos programadas en 

Ullum. Que la disfruten”.

“Estas mejoras refuerzan el compromiso de seguir 

trabajando para ofrecer espacios públicos de calidad 

que promuevan la convivencia, el juego y el bienestar 

de todos los vecinos”, destacó.

Los portavoces de Lundin y Boliden se 
negaron a hacer comentarios. Las 
deliberaciones están en curso y no hay 
certeza de que se llegue a un acuerdo, 
dijeron las personas.
Lundin puso a la venta las dos operaciones 

Un acuerdo consolidaría la posición de 
Boliden como uno de los mayores 
productores de zinc de Europa, un metal 
utilizado principalmente para galvanizar 
acero, garantizando el suministro minero a 
largo plazo para las operaciones de 
fundición de la compañía en Escandinavia.

La compañía canadiense busca recaudar 
fondos para desarrollar los proyectos de 
cobre Josemaría y Filo del Sol. En julio se 
asoció con BHP para avanzar en ambos 
yacimientos.
La suiza y Lundin están en conversaciones 
avanzadas sobre los activos, dijeron a 
Bloomberg personas familiarizadas con el 
tema, que pidieron no ser identificadas 
debido a que se trata de información 
privada.

Lundin vende sus activos en Europa para 
enfocarse en Josemaría y Filo del Sol

Boliden está en proceso de expandir la 
capacidad de producción en su fundición 
de Odda en Noruega en un 75% a 350.000 
toneladas al año y está reiniciando la 
producción en la operación de Tara , la 
mina de zinc más grande de Europa, que 
h a b í a  s i d o  p u e s t a  e n  c u i d a d o  y 
mantenimiento en parte debido a los altos 
costos.

(Zinkgruvan en Suecia y Neves-Corvo en 
Portugal) a principios de este año, en un 
esfuerzo por expandirse en América 
Latina. Las minas son los activos más 
antiguos de Lundin y generaron alrededor 
de una quinta parte de los ingresos de la 
empresa el año pasado.

La explotación Zinkgruvan de Lundin, una 
mina subterránea al suroeste de Estocolmo 
que funciona de forma continua desde 
1857, produjo 76.349 toneladas de zinc el 
año pasado, según la empresa. Neves-
Corvo produjo 108.812 toneladas de zinc y 
33.823 toneladas de cobre.
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EN ESTOS 40 AÑOS DEL DIARIO LAS NOTICIAS

QUEREMOS DESTACAR LA EXCELENCIA

Y LA CALIDAD INFORMATIVA QUE ESTE MEDIO

SUPO PRESERVAR DURANTE TODA SU TRAYECTORIA.



Este proceso de evaluación, que estaba 

demorado, fue desarrollado con altos 

standares técnicos y en tiempos razonables 

por la actual gestión.  De esta manera el 

gobierno de San Juan pone en práctica su 

c o m p r o m i s o  c o n  e l  d e s a r r o l l o  d e 

actividades productivas generadoras de 

empleo en la provincia controlando de 

manera rigurosa y ágil los procesos de 

inversión.

Los aspectos clave de la DIA

La Declaración de Impacto Ambiental 

representa la aprobación ambiental del 

proyecto, habilitando su construcción y 

futura operación, siempre bajo el estricto 

control de la Secretaría de Gestión 

Ambiental y Control Minero, a través de la 

Policía Minera.

Con esta aprobación, el proyecto Los Azules 

no solo se convierte en el segundo proyecto 

de cobre en obtener su DIA en la provincia, 

sino en el primero bajo esta gestión, 

destacándose por la celeridad y rigurosidad 

de su proceso de evaluación, finalizado 

durante el primer año de gestión. Este hito 

ratifica la posición de San Juan como líder 

en minería responsable, generando empleo 

y oportunidades para el  desarrol lo 

sustentable en la región.

El Gobierno de San Juan anunció la 

aprobación del Informe de Impacto 

Ambiental para la etapa de explotación del 

proyecto cuprífero Los Azules, ubicado en el 

d e p a r t a m e n t o  C a l i n g a s t a ,  c o n  e l 

otorgamiento de la Declaración de Impacto 

Ambiental (DIA) correspondiente. Este logro 

marca un avance significativo para la 

minería responsable en la provincia y 

refuerza el compromiso con la evaluación 

técnica rigurosa y la protección ambiental.

El proceso comenzó en abril de 2023, 

cuando la empresa McEwen Copper a través 

de su subsidiaria local Andes Corporación 

Minera S.A., presentó el Informe de Impacto 

Ambiental (IIA) para la etapa de explotación 

del proyecto. 

El gobierno de la provincia en conjunto con 

el resto de los integrantes de Comisión 

Interdiscipl inaria de de Evaluación 

Ambiental Minera (CIEAM) realizó la 

evaluación técnica del IIA priorizando el 

intercambio ágil de información y la revisión 

exhaustiva de dicho informe. Esto permitió 

que las observaciones y requerimientos 

fueran resueltas con rapidez, culminando 

en la elaboración del Informe Final Único 

(IFU) en menos de un año, hecho sin 

precedentes en evaluaciones anteriores.

San Juan, Martes 10 de Diciembre de 2024 Diario Las Noticias

El Gobierno de San Juan otorga la 
Declaración de Impacto Ambiental 
para el proyecto Los Azules
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en el crecimiento de ASIJEMIN, haciendo 

hincapié en la continuidad de garantizar la 

estabilidad laboral, derechos y garantías de 

los mineros, y en la necesidad de acrecentar 

el  trabajo conjunto con diferentes 

entidades para avanzar en proyectos de 

desarrollo en todos los ámbitos de la 

minería y la sociedad. Además, se resaltó 

que la educación y el conocimiento son 

claves para potenciar el profesionalismo del 

trabajador minero, impulsando una minería 

moderna, inclusiva, segura y generadora de 

empleo.

El encuentro se llevó a cabo en el Centro de 

Convenciones Guillermo Barrena Guzmán, 

organizado por Expo San Juan y auspiciado 

por el Ministerio de Minería de San Juan. 

Contó con la colaboración de ASIJEMIN y 

otras organizaciones y proveedores del 

sector, brindando una plataforma única 

para seguir avanzando hacia una minería 

más progresiva y protegida para los 

trabajadores.

En el evento, Marcelo Mena Muñoz, 

secretario general de ASIJEMIN, junto con 

dirigentes del regional centro del sindicato, 

destacó el rol esencial del trabajador 

minero argentino. Su exposición se centró 

Se  des t acó  la  impor t anc ia  de  las 

comunidades para el crecimiento y 

desarrollo de la minería, así como el 

impacto estratégico del cobre en áreas 

clave como la geología, la energía, la 

eficiencia operativa en la minería del cobre, 

la industria calera, la educación y la 

economía. Este metal es fundamental no 

solo para la industria minera, sino también 

para el desarrollo sostenible de diversas 

áreas.

Con gran entusiasmo, estuvieron presentes 

y  ex p u s i e r o n  e n  e l  1 e r  C o n g r e s o 

Internacional del Cobre realizado en San 

Juan, donde tuvimos la oportunidad de 

intercambiar conocimientos y experiencias 

con profesionales y expertos de los sectores 

más influyentes de la industria minera y 

metalúrgica.

ASIJEMIN disertó 
en el 1er Congreso 
Internacional del Cobre 
desarrollado en San Juan
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Dentro de este rubro se registró un aumento 
relativo de los ingresos FOB (U$D) por las ventas 

de Aceitunas conservadas, Jugo de Uva 
concentrado, Pasas de Uva y otras MOA. A la 

inversa, los Pistachos procesados, el Aceite de 
Oliva y los Vinos denotaron un decrecimiento de 

sus exportaciones.

En el total general de las MOA tuvieron un 
crecimiento del 18.21% en ingresos FOB (U$D), 

contra un mayor incremento de envíos de 
mercaderías al exterior del 33.37%.

La Cámara de Comercio Exterior de San Juan 
presenta un panorama mixto en las exportaciones
 sanjuaninas: análisis enero-octubre 2023-2024

– de U$D 255.411.438,26 en el período considerado en 

2023 a U$D 318.854.932,10 en igual periodo de 2024, y 

casi un 43% en cantidades enviadas al exterior en el 

mismo intervalo analizado, al pasar de 364.213.121,42 

Kg. a 518.792.696,13 Kg.

exportable de San Juan, entre Enero-Octubre del año 

2023 con el mismo período del año 2024; teniendo en 

cuenta los flujos de cantidades de productos enviados 

hacia los diferentes destinos externos desde nuestra 

provincia (volúmenes en Kg.), como los precios de venta 

declarados por los exportadores (valores FOB en U$D). La 

información es el resultado de la elaboración propia de 

nuestra Cámara de acuerdo a datos aportados por Bases 

privadas; y se presenta por Sectores.

Del análisis comparado de Enero a Octubre del año 2024 

respecto a igual periodo del 2023, se observa una 

disminución general en los ingresos por ventas del 

–18,66% en valores FOB (U$D) del total de las 

exportaciones. 

En cambio, la suma de la performance de los sectores 

Agrícolas, Manufacturas de Origen Agropecuario y las 

demás Manufacturas de Origen Industrial muestran un 

incremento de 24,84% en valores FOB

En un informe detallado, la Cámara de 

Comercio Exterior de San Juan reveló 

los resultados del análisis comparativo 

de las expor taciones de or igen 

sanjuanino entre enero y octubre de los 

años 2023 y 2024. El estudio, basado 

en datos de fuentes privadas, examina 

los volúmenes exportados y los ingresos 

en valores FOB (U$D), destacando tanto 

las tendencias sectoriales como los 

cambios en los mercados de destino.

Informe Exportaciones de origen Sanjuanino Enero a Octubre 

2023 – 2024

El presente análisis compara las exportaciones de la oferta 

Este análisis ofrece una visión integral de la dinámica 

exportadora de la provincia y sus desafíos en un entorno global 

cambiante.

El reporte muestra una caída general del 18,66% en los 

ingresos totales, aunque ciertos sectores, como el agrícola y 

las manufacturas de origen industrial, registraron 

incrementos significativos. También se observan variaciones 

importantes en los destinos, con un notable crecimiento en 

América del Sur, mientras que los envíos hacia Europa y Asia 

enfrentaron retrocesos marcados.
En el período que se analiza, la sumatoria del 
total de los productos Agrícolas mostraron un 
crecimiento importante del 31.08% en valores 
FOB (U$D), pasando de U$D 8.804.247,90 a 

U$D 11.540.511,09, y del 15,45% en volumen 
enviados, alcanzando 16.571.309,53 de Kg. 

sobre los 14.354.157,23 Kg. en 2023.

Se destacaron los incrementos relativos de Uvas 
frescas, Ajos, Semillas de hortalizas p/siembra y 

Cebollas, entre otros, tanto en volumen 
exportado como en divisas recibidas por sus 

ventas; y en cambio disminuyeron los ingresos y 
envíos de Pistachos y Zapallos.

P R O D U C T O S A G R Í C O L A S

M a n u f a c t u r a s d e O r i g e n 
A g r o p e c u a r i o ( M O A ) :

Dentro de este rubro se registró un aumento 
relativo de los ingresos FOB (U$D) por las ventas 

de Aceitunas conservadas, Jugo de Uva 
concentrado, Pasas de Uva y otras MOA. A la 

inversa, los Pistachos procesados, el Aceite de 
Oliva y los Vinos denotaron un decrecimiento de 

sus exportaciones.

En el total general de las MOA tuvieron un 
crecimiento del 18.21% en ingresos FOB (U$D), 

contra un mayor incremento de envíos de 
mercaderías al exterior del 33.37%.

M I N E R A L E S
N O M E T A L Í F E R O S

El sector de Productos Mineros No metalíferos 
en general despachó prácticamente igual 

volumen en el periodo Enero-Octubre 2024 
respecto al del 2023, pero sin embargo redujo 
sus ingresos en FOB (U$D) –15,83%, pasando 
de U$D 4.708.817,55 a U$D 3.963.366,77; 

distinguiéndose un significativo decrecimiento 
de las exportaciones de Dolomita y Creta en 

volumen e ingresos.

M a n u f a c t u r a s d e O r i g e n 
I n d u s t r i a l ( M O I ) :

Decrecieron las exportaciones de Textiles y 
Cueros, y como adelantamos, las de Metales 

Preciosos, ambas ofertas en volumen e 
ingresos.

En el periodo analizado, buena parte de 
nuestras MOI tuvieron una buena performance, 
con más 30,58% en ingresos FOB (U$D), y más 
del 45 % de aumento en sus envíos al exterior, 

destacándose Plásticos y Cauchos, Cales, 
Medicamentos, Juntas Metaloplásticas y demás 

Manufacturas Industriales.

Durante el periodo considerado de 2024, se 
generaron importantes variaciones respecto a 

los mercados de destino de nuestra oferta 
exportable.

Por una parte, se concentraron aún más los 
despachos a América del Sur, creciendo en casi 

un 19%, siendo el principal destino 
sudamericano Chile (aprox. U$D 31 Millones), 
superando ampliamente a Brasil (U$D 22,5 
Millones). Las exportaciones a América del 

Norte denotaron un leve incremento del 6,3%.

En cambio, se redujeron los envíos de productos 
a Europa (-60,8%), a Asia (-42,7%), continuando 

el descenso en los últimos años de las 
exportaciones a Rusia (-61%) y a Centro América 

y Caribe (-24%).

D E S T I N O
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felicitamos a
DIARIO LAS NOTICIAS

al cumplir 

40 años de

su fundación
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“El periodismo independiente 
es la garantía de la democracia”. 

Desde la municipalidad de Jáchal 
valoramos su compromiso con la verdad, 

la información y la libertad de prensa, 
muchas felicidades Diario Las Noticias

felices 40 años



La Federación 
Económica de 
San Juan destaca 
logros y 
perspectivas 
económicas 
para 2025

En una entrevista exclusiva, Daniel Milla, presidente de la Federación Económica de San Juan (FESJ), ofreció un análisis 

detallado sobre el complejo panorama económico de 2024 y las perspectivas para 2025. En sus declaraciones, Milla 

destacó tanto los desafíos enfrentados como los avances logrados durante su gestión.

Un 2024 marcado por retos económicos

El 2024 fue un año complicado, con un cambio de gobierno 

que trajo transformaciones estructurales profundas. Según 

Milla, las ventas disminuyeron notablemente, y la 

paralización de la obra pública afectó a varios sectores. A 

pesar de asumir recientemente la presidencia, Milla 

comentó que su experiencia previa como tesorero en la 

gestión de Dino Minnozzi le permitió tener un conocimiento 

pleno de las actividades y necesidades de la FESJ.

La Federación, que representa a 26 cámaras de diversos 

sectores, trabajó en fortalecer su institucionalidad y 

aumentar su membresía, especialmente en el sector 

comercio. Además, Milla enfatizó la importancia de la 

capacitación, la digitalización y la adaptación a tecnologías 

emergentes como la inteligencia artificial.

De cara al próximo año, el presidente de la FESJ mostró un 

cauto optimismo. Entre las señales positivas, mencionó la 

estabilización de la inflación, la eliminación del impuesto 

PAÍS y la flexibilización del cepo cambiario, factores que 

podrían beneficiar tanto la macro como la microeconomía. 

Sin embargo, Milla insistió en la necesidad de reformas 

estructurales, como la laboral e impositiva, para fortalecer la 

competitividad de la industria nacional frente a las 

importaciones.

Otro eje importante será la inversión minera, que Milla 

considera un pilar fundamental para el crecimiento 

económico de San Juan, junto con la construcción en el 

ámbito privado. "Vemos con buenos ojos el camino hacia la 

reactivación económica, aunque no será rápido", señaló.

Perspectivas optimistas para 2025

Diario Las Noticias celebra cuatro décadas 

de compromiso con la información y la comunidad, 

reafirmando su misión de ser 

un pilar del periodismo en San Juan
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“Felicitarlos en estos cuarenta años de ediciones impresas. 

Su labor como nexo entre la Federación Económica y la 

sociedad ha sido fundamental para la difusión de 

información y capacitación. Que sigan acompañándonos en 

este proceso es invaluable para el desarrollo de la economía 

y el sector privado. ¡Adelante con esta gran tarea!"

Educación financiera: un proyecto clave

En el marco del 40.º aniversario de Diario Las Noticias, Milla 

expresó su reconocimiento y agradecimiento por la labor del 

medio:

Un mensaje para Diario Las Noticias

Entre los logros destacados, Milla anunció la presentación 

de un proyecto de educación financiera para escuelas 

primarias y secundarias, en colaboración con CAME. Este 

programa, ya recepcionado por las autoridades provinciales, 

busca fomentar la cultura emprendedora desde edades 

tempranas.
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Desde la Municipalidad de Rivadavia 

junto a su intendente Sergio Miodowsky , 

saludan a Diario Las Noticias 

que está cumpliendo 40 años. 

Un nuevo aniversario informando al  pueblo y siendo parte 

del día a día de nuestra comunidad. 

¡Felicidades! 
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Felices 40 años… 

Desde UOCRA deseamos que 

sigan adelante por muchos años más.  

Un medio de comunicación es indispensable en la 

democracia que ayuda al debate y a la difusión de las 

noticias en la sociedad. 
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“A Ricardo, que es parte 
de la historia de la provincia, 
le envío mis felicitaciones 
por sostener un medio tan valioso 
en momentos buenos y malos. 

El Diario Las Noticias, 
como el Partido Bloquista, 
está enraizado en San Juan. 

Seguramente seguirá siendo 
el diario de la noticia, 
de la provincia y 
de los sanjuaninos”.

Con miras a 2025, el Partido Bloquista 

reafirma su compromiso de siempre: 

defender los intereses de San Juan con unidad, 

proyectos propios y una visión 

que integra pasado, presente y futuro. 

Un verdadero ejemplo de persistencia y renovación 

en el corazón de la política provincial.
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Luis Rueda: “Hoy tenemos un bloquismo 
consolidado, fuerte y unido”

Además, promueve iniciativas para fomentar la generación 

distribuida de energías limpias. En este marco, presentó el 

proyecto de ley para crear el régimen de generación distribuida, 

considerado el más completo e integral del país, actualmente en 

estudio en las comisiones internas de la Cámara de Diputados.

Luis Rueda, joven dirigente político de San Juan, ha demostrado 

que el liderazgo renovador y el compromiso con los valores 

tradicionales pueden coexistir para ofrecer soluciones reales a los 

problemas que enfrenta la provincia. Como diputado provincial y 

presidente del bloque Bloquista, ha destacado por su capacidad 

de trabajo, visión estratégica y determinación para abordar los 

desafíos actuales con propuestas concretas.

En el ámbito medioambiental, combina el impulso a las energías 

renovables con propuestas para enfrentar la histórica sequía que 

afecta a la provincia. Ha trabajado en proyectos de tecnificación 

del riego y estrategias para optimizar el uso del agua, garantizando 

su aprovechamiento eficiente en actividades productivas y 

consumo humano. 

Uno de los pilares fundamentales de su agenda es la educación, 

entendida como la base para el desarrollo social y económico. 

Entre las iniciativas presentadas destaca el proyecto de Ley de 

Educación Financiera, destinado a preparar a las nuevas 

generaciones para manejar sus recursos con responsabilidad y 

adaptarse a los desafíos del mundo actual.

Este enfoque se complementa con su compromiso de modernizar y 

diversificar la economía, donde la recuperación de la 

vitivinicultura ocupa un lugar central como industria madre de San 

Juan. Rueda y su equipo trabajan en propuestas concretas para 

revitalizar esta actividad, promoviendo incentivos para los 

productores y el acceso a nuevos mercados.

Desde su visión inclusiva, también ha priorizado la discapacidad 

Rueda también lidera esfuerzos en el ámbito político. Su proyecto 

de reforma integral del Código Electoral Provincial incluye 

propuestas como la Boleta Única de Papel, la eliminación de las 

PASO y el debate obligatorio de candidatos, buscando fortalecer la 

democracia, hacerla más accesible y transparente para los 

ciudadanos. Además, presentó un proyecto de adhesión a la Ley 

Nacional de Acceso a la Información Pública, destacando la 

importancia de garantizar a los sanjuaninos el derecho de conocer 

cómo se gestionan los recursos públicos, promoviendo la 

transparencia y la confianza en las instituciones.

En su tarea legislativa, además de liderar proyectos innovadores, 

Rueda ha asumido como presidente del bloque Bloquista una 

posición de oposición responsable y constructiva. Este enfoque ha 

permitido trabajar desde el diálogo y los consensos para alcanzar 

soluciones concretas, sin perder de vista los intereses de los 

sanjuaninos. Un ejemplo de ello fue el apoyo clave del bloque para 

la adhesión al Régimen de Inversiones para Grandes Proyectos 

Mineros (RIGI), que hoy posibilita el avance de importantes 

proyectos en la provincia.

Con una gestión basada en el trabajo en equipo, la innovación y el 

compromiso con las raíces de San Juan, Luis Rueda se posiciona 

como un líder capaz de superar los desafíos del presente y 

construir un futuro prometedor para la provincia. Su propuesta no 

es solo la de un partido, sino la de una provincia que busca 

soluciones reales a los problemas actuales, con visión estratégica 

y una mirada de largo plazo.

como un eje clave. Proyectos como la Ley de Promoción Laboral de 

Personas con Discapacidad en Minería y la creación del Premio 

Anual de la Cámara de Diputados para quienes trabajan en este 

ámbito reflejan su compromiso con una sociedad más justa e 

igualitaria.

Como diputado provincial y presidente del bloque 
Bloquista, ha destacado por su capacidad de 
trabajo, visión estratégica y determinación para 
abordar los desafíos  actuales con propuestas 
concretas.

Especial para Las Noticias

Mario Más de ACLISA, 
“Si la inflación sigue bajando 
puede que se estabilice 
el sistema de salud”

mismo, si das un aumento del 10%, ellos dan 8%, entonces 

hay un 2% abajo y en ocasiones es imposible seguir 

manteniendo la salud privada con ese sistema. 

Estas problemáticas desde ACLISA ya se han planteado frente 

a las autoridades pertinentes buscando soluciones para 

achicar brechas. “Otro de los ítems importantes es que el 

aumento de los costos de la salud no tienen nada que ver con 

el índice de precios del consumidor, ni el índice de precios de 

salud, ya que va mucho más arriba de esos índices, entonces 

para nosotros eso es insuficiente en aumentos.”

Otro de los temas que emergen más en estos días es la 

atención en los hospitales públicos, ya que debido al aumento 

de las obras sociales hay gente que busca atenderse en el 

área publica, pero genera que mucha gente sin recursos 

pueda acceder a los turnos en tiempo y forma por la gente que 

La crisis económica afecta a distintos sectores de la sociedad 

argentina. Y las clínicas y sanatorios no están exentos de esta 

realidad. Hay una situación económica compleja en el país y 

el sistema de salud es uno de los más afectados.

Mario Más explica que con las obras sociales sucede lo 

En diálogo con Diario Las Noticias, Mario Más de la 

Asociación de Clínicas, Sanatorios y Hospitales Privados de 

San Juan, remarcó el desfasaje que existe en el sistema, por 

ejemplo cabe mencionar  los aumentos que siempre vienen 

por debajo de la inflación y de las paritarias. “Para ser más 

específicos si en paritarias te autorizan un aumento del 7%, 

salud autoriza el 3,5% y así comienzas a buscar cómo vas a 

poder cumplir con los trabajadores, vas acumulando un 

déficit que en números es importante,” remarca Más.

“La única forma de solucionar esto  es sentarnos y sincerarnos 

con los números y ver como se pretende seguir brindando 

salud de primer nivel, de primer  mundo ya que  en todos lados 

es muy cara y nosotros pretendemos que  acá  sea barata y es 

imposible eso, entonces hay que sentarse a discutir los  

costos de cómo sería el financiamiento de la salud privada, 

sino  nos sentamos todos los interesados  y discutimos todas 

las partes no vamos a llegar a ningún lado” 

Respecto a ello, Mario Más de ACLISA, mencionó al respecto 

lo siguiente: 

tiene obra social pero prefiere el hospital por no poder cubrir 

costos en la parte privada, por ejemplo la diferencia en 

medicamentos, material descartable u alguna otra cosa que 

no cubran sus obras sociales.
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Orrego entregó las llaves del barrio 
Puente Rufino a familias afiliadas a ATSA

Marcelo Orrego encabezó el acto de entrega de un 

nuevo barrio. En esta oportunidad fue el Puente 

Rufino, que se encuentra en Santa Lucía. Así, 32 

familias ya son adjudicatarias de sus viviendas.Este 

barrio se comenzó en la gestión Sergio Uñac para dar 

viviendas a los Afiliados de Atsa, de la Sanidad y lo 

terminó la gestión Orrego. En la inauguración fue 

invitado a cortar la cinta patria el secretario General 

de Atsa, Alfredo Duarte.Al respecto, el gobernador 

dijo que “estoy emocionado de estar aquí entregando 

estas viviendas, un logro que refleja el esfuerzo de los 

sanjuaninos en t iempos dif íci les.  Aunque 

enfrentamos una de las crisis más profundas en la 

historia argentina, hemos demostrado que, con 

trabajo y organización, podemos seguir adelante. No 

cuento con los recursos que otras administraciones 

tuvieron, como obras públicas nacionales o subsidios 

clave, pero gracias al esfuerzo colectivo, seguimos 

avanzando”.Agregó que “San Juan se destaca por ser 

la primera provincia en reactivar la obra pública, 

lanzar líneas de crédito para PyMEs y realizar grandes 

obras, sin importar colores políticos. Estas casas 

representan más que un lugar para vivir: serán el 

escenario de momentos inolvidables para las familias. 

Nos hemos levantado de grandes adversidades, como 

el terremoto del '44, y lo seguiremos haciendo con la 

misma tenacidad y resiliencia. San Juan lo puede 

todo, incluso en tiempos difíciles, porque estamos 

comprometidos con mejorar la calidad de vida de 

nuestra gente”.Cómo es el barrio Puente Rufino 

El complejo habitacional, ubicado en las calles 

Balcarce entre Pellegrini y Libertador, fue 

construido por SUYAI SRL a través del IPV. Las 

viviendas cuentan con dos dormitorios, baño, 

cocina-comedor, lavadero interior y exterior. Se 

realizan con sistema constructivo tradicional, 

incluyendo muros de ladrillo, estructura de 

hormigón armado y terminaciones de calidad, 

como pisos cerámicos, ventanas de aluminio y 

puertas de madera pintadas. Cada vivienda se 

entrega con artefactos sanitarios, cocina con 

horno, mesada de granito, termotanque 

eléctrico y solar, y mosquitos en ventanas. 

Además, están provistos de instalaciones 

eléctricas, gas natural, agua potable y tanque de 

reserva. Las unidades adaptadas incluyen 

equipamiento adecuado para personas con 

discapacidad.El barrio cuenta con calles 

enripiadas, cordones cuneta, veredas, arbolado 

público con riego individual, iluminación LED y 

espacios verdes con bancos y señalización. 

Incluye redes de agua potable, cloacas, gas y 

alumbrado público eficiente
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con capacidad,

esfuerzo, opt imismo

hacia e l futuro

y perseverancia en e l presente .

Fi l ia l San Juan

Alfredo Duar te
SECRETARIO GENERAL

A.T.S.A
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La municipalidad de Caucete 

junto a la intendente Romina Rosas 

saluda a Diario Las Noticias 

en sus 40 años de fundación

G R A C I A S

por mantenernos actualizados

a nivel político, social y económico

en San Juan, el país y el mundo.

F E L I C I D A D E S
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SERVICIO 
DE RED
DE GAS
Eduardo Rodari
Saluda a Diario Las Noticias

en sus 40º Aniversario

felicita por su constante

labor periodística en cada

momento de la historia sanjuanina
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El intendente, Juan Carlos Abarca 
junto a todo el departamento albardonero 
saluda a Diario Las Noticias en sus 
 40 años de vida. 

DEDICACIÓN

COMPROMISO

RESPONSABILIDAD

ejes en la labor periodística 
de comunicar diariamente

4
0

º 
A

n
i
v

e
r

s
a

r
i
o



Diario Las Noticias

42. Edición 40 años www.diariolasnoticias.com

San Juan, Martes 10 de Diciembre de 2024 

Analía Becerra en su primer año de gestión como  
intendente de San Martín, “hemos cumplido con 
cada objetivo planteado”

Este mes de diciembre la intendente de San 

Martín, Analía Becerra  cumple su primer año de 

gestión frente al municipio, anteriormente se 

desempeñó como secretaria de gobierno de 

quien fuera el intendente en ese momento 

Cristian Andino.

En diálogo con Diario Las Noticias, la intendente  

destacó  que le  toco la responsabilidad de 

conducir el departamento, “Habíamos recibido 

de la gestión anterior de Cristian Andino, barrios 

que estaban en construcción y otros por terminar. 

Cumplimos con el objetivo de hacer entrega de 

estos barrios, continuando con esta política de 

trabajo,  uno de 57 viviendas y otro de 111 

viviendas, además tenemos en construcción un 

barrio más, siempre destacando que buscamos 

llevar soluciones a las familias que están y 

estaban esperando su vivienda propia”.

Uno de los  barrios  fue  Las Moras, que cuenta 

con dos tipologías diferentes de casas, este se 

desarrolló a través de asistencia financiera con 

fondos nacionales y del IPV. Y el segundo barrio 

Becerra encaró nuevos desafíos pero también 

continuó con el crecimiento que venía teniendo el 

departamento de manos de Andino. Asumiendo 

su mandato con el compromiso de escuchar y 

trabajar en conjunto con todos los vecinos, con el 

objetivo de construir una ciudad más inclusiva, 

justa y próspera para todos.

Caravallo, fueron 111 viviendas y familias que  

recibieron con ansias las llaves que les permitió 

comenzar una nueva vida. 

El departamento de San Martín busca de forma 

constante llevar soluciones a las familias que se 

encuentran esperando tener su vivienda propia. 

Es por ello que estos barrios también se llevaron 

adelante con cooperativas de trabajo, y cada 

grupo que se iba desocupando era re asignado en 

otra obra. “Todas las obras son de los grupos de 

trabajo que integran las cooperativas, por 

ejemplo hemos culminado una ciclo vía, la plaza 

sustentable, playones, siempre con mano de 

Por último, la intendente de San Martín desea a 

cada vecino del departamento  Felices Fiestas y 

un Próspero Año Nuevo para todos…

“Hemos cumplido con cada objetivo planteado, 

buscamos avanzar constantemente y también 

preservar el legado que he recibido de Cristian 

Andino, aún quedan obras por inaugurar en este 

último mes, para dar por cerrado un año difícil 

pero fructífero para el departamento” relata la 

intendente de San Martín.

Además San Martin continúa con diversas 

actividades hasta fin de año, hay una agenda 

cultural que está establecida, entre ellos la 

actividad del pesebre viviente para el 25 de 

diciembre como cada año, sin olvidar que desde 

el municipio ya se encuentran organizados para 

el próximo 2025 con un plan de obras para la 

comuna.

obra local en los equipos de trabajo de las 

distintas cooperativas. Hoy en día hay un 

promedio de 200 personas que integran los 

distintos grupos”, remarca Becerra. 

Mientras llega el 2025, desde el municipio 

recuerdan que volverán las nochecitas de verano, 

los eventos en Plaza Guayaquil y las ferias de la 

familia, acontecimientos que no solo atraen al 

t u r i s m o  s i n o  t a m b i é n  q u e  p o n e n  e n 

funcionamiento la economía popular de los 

vecinos.
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Nos sumamos a los festejos del Diario Las Noticias
en este 40º aniversario y enviamos un caluroso abrazo

a su dirwector, don Ricardo Azócar,
que desde siempre supo ser fiel a los principios del periodismo.



Diario Las Noticias

44. Edición 40 años www.diariolasnoticias.com

San Juan, Martes 10 de Diciembre de 2024 

Gracias por informar con su particular estilo

y seguir apostando al progreso de nuestra provincia.

Muchas felicidades por estos

 40 años de trayectoria.
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f e l i c i t a c i o n e s
en este nuevo aniversario

40 
I N F O R M A N D O A S A N J U A N

a ñ o s
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40 
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L A S N OT I C I A S

JOSÉ CASTRO INTENDENTE



 Jorge Cocinero: “Una 
Universidad activa para 
construir el futuro”

datos para optimizar las líneas de investigación y la 

promoción de acuerdos que integren los resultados 

científicos con los gobiernos locales y provinciales.

En el área de extensión universitaria, el proyecto busca 

ampliar programas que vinculen la enseñanza, 

investigación y extensión con las necesidades de la 

comunidad. Cocinero enfatiza la importancia de reforzar el 

compromiso social de la UNSJ: “Es nuestro deber que la 

universidad sea un motor de transformación cultural y 

social”.

La internacionalización también se perfila como una 

herramienta clave para el crecimiento institucional. Se 

propone ampliar las movilidades de estudiantes y docentes, 

e implementar programas de doble titulación, consolidando 

a la UNSJ en redes internacionales.

Extensión e internacionalización como ejes transformadores

Tecnología y educación a distancia

En un contexto donde la tecnología es esencial, la 

propuesta apunta a consolidar la educación a distancia 

como complemento del modelo presencial, con énfasis en 

el acceso a la conectividad, recursos tecnológicos y 

capacitación docente.

En el marco de su candidatura a Rector de la Universidad Nacional de San Juan (UNSJ), el 

Arquitecto Jorge Cocinero presenta su proyecto de gestión, titulado "Universidad Activa", una 

propuesta integral que reafirma la educación pública como derecho humano fundamental y 

bien social, buscando posicionar a la UNSJ como un espacio de formación, investigación, 

extensión e innovación al servicio del desarrollo de la comunidad sanjuanina.

Además, se priorizan nuevas ofertas de formación en áreas 

con alta demanda laboral y posgrados que respondan a los 

desafíos contemporáneos.

Una visión inclusiva y de calidad

El enfoque académico del proyecto destaca la necesidad de 

garantizar el ingreso, permanencia y promoción de 

estudiantes, con medidas concretas para evitar la 

deserción y fomentar trayectorias exitosas. Propuestas 

como el fortalecimiento de programas de formación 

docente y estrategias para la reinserción de estudiantes 

son pilares fundamentales. “Queremos una universidad 

donde cada estudiante encuentre su lugar, y cada docente 

tenga las herramientas para crecer profesionalmente”, 

afirmó Cocinero.

Ciencia al servicio de la sociedad

Propuestas innovadoras incluyen la creación de bases de 

La investigación ocupa un lugar central en la visión del 

candidato, quien propone incrementar proyectos que 

aborden problemáticas sociales actuales, fortalecer la 

formación de jóvenes investigadores y fomentar la 

internacionalización. “El conocimiento debe trascender 

fronteras y vincularse con las necesidades locales para ser 

verdaderamente transformador”, sostuvo.
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UNSJ: Resiliencia y Compromiso Académico 
Frente a los Desafíos Presupuestarios

La Universidad Nacional de San Juan (UNSJ) atraviesa una compleja situación 

presupuestaria que pone a prueba su capacidad de gestión, pero también resalta su 

compromiso con la continuidad académica. Según el Secretario Administrativo 

Financiero, Ricardo Coca, la institución enfrenta desafíos significativos debido a la 

falta de un presupuesto nacional aprobado, pero se mantienen esfuerzos para 

garantizar el funcionamiento esencial y la calidad educativa.

docente fueron mínimos, lo que permitió mantener un ciclo académico estable. Este 

esfuerzo colectivo destaca el compromiso de la comunidad universitaria con su misión 

educativa.

La UNSJ reafirma su misión como un bastión del conocimiento y la formación 

profesional, adaptándose con creatividad y esfuerzo a un contexto desafiante.

Pese a los desafíos, Coca destacó que la UNSJ ha logrado sostener sus pilares 

fundamentales: enseñanza, extensión universitaria y servicios esenciales. Aunque el 

panorama futuro es incierto, el compromiso institucional con la educación y el 

desarrollo académico sigue siendo inquebrantable.

La incertidumbre presupuestaria plantea retos adicionales en áreas como 

investigación y extensión. La incorporación de personal docente y no docente sigue 

siendo limitada, dependiendo de convenios específicos con la Subsecretaría de 

Políticas Universitarias. No obstante, la universidad se mantiene enfocada en 

garantizar su funcionamiento básico, aunque reconoce que las restricciones actuales 

podrían profundizar desigualdades y comprometer la calidad educativa a largo plazo.

Mirando hacia adelante

“Pensar en nuevos equipamientos, mejorar laboratorios o renovar telescopios y 

movilidades está fuera de alcance”, lamentó Coca, subrayando el impacto de estas 

limitaciones en la calidad académica, considerada el eje central de la universidad.

A pesar de las dificultades, la UNSJ avanzó en obras prioritarias como el cerramiento de 

la Escuela de Música y las reparaciones en el Central Universitario. Los días de paro 

La ausencia de un presupuesto nacional para 2025 podría obligar a la UNSJ a operar 

bajo una prórroga presupuestaria basada en valores de junio de 2022. Esta medida, 

según Coca, sería insuficiente, alcanzando solo para cubrir dos meses y medio de 

funcionamiento. Para mitigar este escenario, la universidad propone extender los 

créditos acumulados hasta noviembre de 2024, una estrategia considerada más viable 

para asegurar la continuidad operativa.

El año 2024 fue particularmente exigente. Con recursos limitados, la UNSJ priorizó 

gastos esenciales y logró sostener el ciclo lectivo gracias al compromiso de docentes y 

una administración prudente. Sin embargo, áreas clave como la renovación de 

equipamiento y el desarrollo científico sufrieron importantes restricciones.

Aunque la universidad había solicitado un presupuesto de 107.000 millones de pesos, 

el proyecto nacional contemplaba solo 98.300 millones, una cifra que ya era 

insuficiente para cubrir las necesidades crecientes de la institución.

Al finalizar, el Arquitecto Jorge Cocinero felicitó a Diario Las 

Noticias por sus cuatro décadas informando a la sociedad 

sanjuanina:

Un saludo especial por los 40 años de Diario Las Noticias

“En estos 40 años que el Diario LAS NOTICIAS, impulsado 

por su propietario Ricardo Azocar, queremos dejar un gran 

saludo a todo el personal del diario, de parte del espacio 

UNIVERSIDAD ACTIVA, por la eficaz tarea de comunicar. 

Gran abrazo.”

Jorge Cocinero Candidato a Rector UNSJ

El rol del personal no docente

Cocinero subraya el valor del personal no docente, 

proponiendo estrategias para optimizar su desempeño, 

desde la normalización de cargos hasta programas de 

formación en tecnologías y lenguas extranjeras.

Una universidad con valores sólidos y metas claras

El proyecto "Universidad Activa" se sustenta en principios 

como la libertad, justicia, diversidad, solidaridad y 

búsqueda del bien común. “Nuestra misión es hacer de la 

UNSJ un espacio de diálogo, participación y desarrollo 

colectivo, donde cada estamento sea protagonista”, 

concluyó el candidato.
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Pocito saluda al Director de Diario Las Noticias,

 Ricardo Luis Azócar  y a todo el equipo de trabajo 

en su 40 Aniversario de Vida, celebrando 

estos años de trabajo, compromiso y responsabilidad 

para con la comunidad a través de brindar 

la información justa y precisa a cada momento. 

Feliz Aniversario Diario L Noci!!!
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feliz
40�
aniversario

º

Diario Las Noticias

Durante 40 años siendo testigo 

de los principales acontecimientos 

registrados en nuestro país y 

en San Juan especialmente.

w w w . u n s j . e d u . a r
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40
Toda la comunidad iglesiana junto al 

intendente Jorge Espejo, celebramos estos 

años de trabajo, compromiso y 

responsabilidad y alentamos a que 

continúen brindando espacios de debate, 

análisis e innovación para la sociedad a 

través de las noticias.

AÑOS INFORMANDO EN SAN JUAN

F E L I C I D A D E S
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"Que en este año de nuevas 

gestiones políticas, Gobierno 

del Dr. Marcelo Orrego, que en 

este Anuario 2024, Dn Ricardo 

Azócar haya atravesado 40 

años de información 

exhaustiva y confiable para hoy 

estar acá con una nueva 

opinión adaptada a la 

evolución de la realidad es toda 

una honra cívica que llena de 

orgullo a los sanjuaninos. 

Felicidades Diario Las Noticias.

PRODUCTOS Y SERVICIOS BAJO NORMAS ISO 9000

INNOVACIÓN Y DESARROLLO EN METALMECÁNICA

TORNO Y MECANIZADO, DESARROLLO DE PIEZAS 

DE MENOR Y MAYOR ESCALA.

ALISADO Y MATRICERÍA PROPIA E IDENTIFICACIÓN 

DE MATERIALES PARA LA INDUSTRIA PESADA. 

TRABAJOS IN SITU.

Aristóbulo del Valle y Remedios de Escalada -Santa Lucía
Tel. 4254288//264-154-828376
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Su profesionalismo, calidad periodística 

y formación integral hacen de sus producciones, 

excelentes artículos y columnas de opinión.

Felices 40 años!!!

D I A R I O L A S N O T I C I A S
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felicidades

40
años
Junto a ustedes celebramos estos 

años de trabajo, compromiso y 

responsabilidad y alentamos a que 

continúen brindando espacios de 

debate, análisis e innovación para 

la comunidad minera sanjuanina.
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Felicidades
en este

40º Aniversario

Agradecemos
el transmitir e informar

a San Juan, el país 
y el mundo

todo el trabajo minero
de nuestra provincia

y difundir las actividades
de nuestra empresa

Compañía Minera Piuquenes S.A
Oficina de Exploraciones
Cobos 1355 - Guaymallén - Mdz
0261 4311441 / 4317961



Diario Las Noticias

56. Edición 40 años www.diariolasnoticias.com

San Juan, Martes 10 de Diciembre de 2024 

 

MI AGRADECIMIENTO 

POR LA DIFUSIÓN Y APOYO 

PARA CON LA 

ACTIVIDAD POLÍTICA 

EN LA PROVINCIA, EL PAÍS

Y EL MUNDO. GRACIAS!!!

Walberto Aende
D I P U T A D O N A C I O N A L

40años

LAS NOTICIAS

Juicios por Lesa Humanidad: la inhabilitación 
del ex juez Caballero Vidal  fue por no promover  
la acción penal en perjuicio de dos víctimas
El ex magistrado provincial llegó a juicio acusado de no motivar las investigaciones para esclarecer el secuestro y las torturas que sufrió Héctor 

Cevinelli y la muerte de Alberto Carvajal, torturado en el Penal de Chimbas, en 1977.

El segundo hecho juzgado del debate estuvo relacionado 

con la muerte del militante Alberto Carvajal, quien fue 

asesinado luego de sufrir torturas en el interior del penal 

de Chimbas. De acuerdo a la acusación, el ex juez ordenó 

realizar la autopsia del cuerpo sin profundizar la 

investigación en los motivos de muerte, para que el 

hecho aparentara un suicidio. Según el abogado Carlos 

Bula, Caballero Vidal manifestó que había ordenado la 

realización de la autopsia por pedido del entonces jefe del 

de primera instancia que quedaba pendiente la 

investigación sobre el robo de la moto y otros efectos 

personales de su defendido, Caballero Vidal le dijo: 

“supongo que tendrán poderosas razones para olvidarse 

de todo lo acontecido”. Añadió que ello ocurrió 

mientras sacaba una pistola 9 milímetros del cajón y la 

ponía sobre el escritorio.

El Tribunal Oral en lo Criminal Federal de San Juan 

condenó a dos años de inhabilitación al exjuez provincial 

Juan Carlos Caballero Vidal por no promover acción 

penal en perjuicio de dos víctimas durante la última 

dictadura cívico-militar. El exmagistrado había llegado a 

juicio acusado de no motivar las investigaciones para 

esclarecer el secuestro y las torturas que sufrió Héctor 

Cevinelli y la muerte de Alberto Carvajal, quien fue 

torturado en el Penal de Chimbas, ambos casos 

ocurridos en 1977.  Además, se le fijó al exmagistrado el 

pago de costas del proceso.

En el debate, el Ministerio Público Fiscal estuvo 

representado por el fiscal Francisco Maldonado. De 

acuerdo a lo que comunicó el Tribunal -compuesto por 

los jueces Daniel Doffo, Eliana Rattá y María Carolina 

Pereira-, los fundamentos de la sentencia se conocerán 

dentro de diez días hábiles. 

Caballero Vidal llegó al juicio acusado de haber 

participado en dos hechos. En el primero de ellos, 

Héctor Cevinelli fue secuestrado de su hogar en 

presencia de su esposa, que acudió a un abogado para 

que interpusiera habeas corpus tanto en el fuero federal 

como en el provincial, donde el imputado oficiaba de 

juez. Una vez que Cevinelli apareció con vida, el abogado 

se presentó al juzgado para informar la noticia, donde el 

magistrado le habría manifestado que "sabía que 

Cevinelli no tenía nada que ver con la subversión y que 

tenía muchas posibilidades de aparecer”. El abogado, 

testigo en el juicio, contó que al referirle al entonces juez 

Regimiento de Infantería de Montaña 22, aunque no 

prosiguió con la investigación referida a su muerte a 

pesar de que en la autopsia aparecían diversos indicios de 

que el fallecimiento había sido causado por terceros.

Maldonado destacó que ambas víctimas fueron escogidas 

en “función de la siniestra labor del aparato de 

inteligencia desplegado desde la represión ilegal estatal” 

ejecutada por el Departamento de Informaciones 

Policiales (D2) de la provincia de San Juan. “No solo las 

víctimas no fueron escogidas al azar, sino que los delitos 

que se reprochan a Caballero Vidal en este juicio se 

enmarcaron dentro de ese plan sistemático, que tenía el 

objetivo común de acometer contra las víctimas por 

razones políticas o ideológicas, y luego procurar la 

impunidad de sus autores”, marcó en el alegato el fiscal.

En su alegato, el fiscal Francisco Maldonado había 

destacado que durante el proceso quedó demostrado que 

tanto Cevinelli como Carvajal fueron víctimas de 

crímenes de lesa humanidad y que estos crímenes 

estaban constituidos no solo por el secuestro y las 

torturas que ambos padecieron, sino también por las 

conductas que permitieron que sucedieran. En ese 

sentido, que Caballero Vidal “no investigara las 

conductas denunciadas y de las de resultaron víctimas 

tanto Cevinelli como Carvajal se erige en una conducta 

ilícita que se entroncó dentro del ataque sistemático 

desplegado desde el terrorismo de Estado, formando 

parte del mismo”, sostuvo el representante del MPF.
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Por su gran empeño periodístico,
por su compromiso en brindar calidad

informativa a sus lectores.

Felicitaciones DIARIO LAS NOTICIAS
en su 40º Aniversario.

Juan Carlos Quiroga Moyano
P R E S I D E N T E

Gracias por su compromiso 

con la verdad, la información 

y la libertad de prensa

FELICIDADES EN ESTE 40º ANIVERSARIO
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Felicitamos a Ricardo Azócar, y a todo el

equipo de trabajo por el 40º Aniversario 

de fundación de Diario Las Noticias,

que día a día y de manera profesional,

brinda a los sanjuaninos

información de la provincia, del país, y del mundo.

ENTREGAMOS 135

VIVIENDAS EN RAWSON
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Los Azules de McEwen 
Copper refuerza 
su presencia en 
encuentros clave de 
minería en Europa

Los Azules, uno de los proyectos de cobre más destacados, 

posicionado entre los 10 más importantes del mundo según 

Mining Intelligence, consolidó su presencia internacional con 

su participación en tres eventos clave: el Día de América Latina 

en Hamburgo, el Foro ONE en Múnich y el Precious Metals 

Summit en Zúrich. Estas presentaciones reflejaron el interés 

global en proyectos mineros capaces de atender la creciente 

demanda de cobre para la transición energética y las tecnologías 

limpias.

En Hamburgo, junto al Secretario de Minería de Argentina, Luis 

Lucero, se resaltó el rol estratégico de Argentina como proveedor 

confiable de recursos para Europa. Este evento, que celebró 75 

años de cooperación económica entre Alemania y América 

Latina, contó con la participación de figuras destacadas como 

Fernando Brun, Embajador argentino en Alemania; Dieter 

Lamle, Embajador alemán en Argentina; Andreas Vollmer, 

Cónsul alemán, y Christian Forwick, Director General del 

Ministerio Federal de Economía y Acción Climática de 

Alemania.

El proyecto Los Azules se caracteriza por su enfoque en la 

sostenibilidad: operará al 100% con energías renovables, una 

huella hídrica mínima durante su etapa de producción, la 

construcción de su campamente bajo los principios 

regenerativos y aspira a ser carbono neutral para 2038. Además, 

será el primer proyecto en Argentina en producir cátodos de 

cobre, marcando un avance significativo para la industria 

minera nacional.

Estas presentaciones también subrayaron el potencial de San 

Juan como un polo estratégico para la minería sustentable, 

destacando su capacidad para generar desarrollo económico 

local y fortalecer la posición de Argentina en el mercado global 

de minerales críticos.

La participación en foros internacionales no solo consolidó a 

Los Azules como un proyecto innovador y alineado con las 

metas de transición energética, sino que también atrajo el 

interés de autoridades, inversores y líderes del sector, 

reafirmando su relevancia en el contexto de la minería 

responsable y sostenible.

McEwen Copper es una empresa privada bien financiada que 

posee el 100% del gran proyecto de cobre Los Azules, en etapa 

avanzada, ubicado en la provincia de San Juan, Argentina. 

ACERCA DE MCEWEN COPPER

Los Azules está siendo diseñada para ser claramente diferente de 

una mina de cobre convencional al consumir significativamente 

menos agua, emitir mucho menos carbono, avanzar hacia la 

neutralidad de carbono para 2038 y funcionar con electricidad 

100% renovable una vez que esté en funcionamiento. La 

Evaluación Económica Preliminar (PEA) actualizada publicada 

en junio de 2023 proyecta una larga vida útil de la mina, un 

corto período de recuperación, un bajo costo de producción por 

libra y una alta producción anual de cobre, estimada en 180.000 

tn por año aproximadamente.

Los Azules es uno de los proyectos cupríferos más grandes y 

prometedores a nivel mundial, con un potencial de producción 

significativo que posicionará a McEwen Copper como líder en el 

suministro de metales críticos para la transición energética 

global. El proyecto se está desarrollando en alianza con socios 

estratégicos como Stellantis, líder mundial en fabricación de 

vehículos, y Nuton, una subsidiaria de Rio Tinto especializada 

en tecnologías avanzadas para la extracción eficiente y 

sustentable de cobre.

McEwen Copper es una subsidiaria privada de McEwen Mining, 

con una participación del 46,4%, que cotiza bajo el símbolo 

MUX en la Bolsa de Nueva York y la Bolsa de Toronto.

40º Aniversario

DIARIO LAS NOTICIAS

Un saludo especial a todo el personal

del Diario Las Noticias, un medio gráfico

que supo forjar a lo largo de estos años

un estilo periodístico bien nuestro.

La búsqueda de la sa�sfacción de nuestros 
clientes nos guía en el día a día.
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Gorriti N°1730 (e) y Acceso Este-Santa Lucía-San Juan-Argentina

megatruck@megatruck.com.ar

servicios@megatruck.com.ar

administracion@megatruck.com.ar

Móvil +5492644036272

"Desde Megatruck, Empresa de Servicios de 

Mantenimiento y Alquiler de Equipos Livianos, 

Auxiliares, Pesados, Gruas y Grupos Electrógenos, 

nos sentimos honrados al celebrar junto a Diario Las Noticias 

sus 40 Años de valores republicanos, información confiable 

y libertad; un gran activo que Don Ricardo Azócar ha sabido construir"                   

Gerencia Megatruck



Diario Las Noticias

62. Edición 40 años www.diariolasnoticias.com

San Juan, Martes 10 de Diciembre de 2024 

Glencore-Pachón: 
transformando 
las comunicaciones

Desde diciembre de 2023, se ha avanzado con tareas de 

infraestructura, cableado y equipamiento técnico. Se espera que 

el sistema se encuentre operativo durante 2025, marcando un 

salto cualitativo en nuestras comunicaciones.

En GlencorePachón se avanzó  con la instalación de un sistema 

troncalizado P25, una tecnología de vanguardia que optimizará 

las  comunicaciones en un área estratégica que abarca Pampa del 

Indio y los campamentos de El Pachón.

Este proyecto incluye la colocación de 3 antenas repetidoras y 2 

estaciones de enlace, con más de 120 km de cobertura, lo que 

mejorará la conectividad en las operaciones, incrementándola 

seguridad de nuestros colaboradores y garantizando 

comunicaciones eficientes. 

Este nuevo sistema no sólo es un aporte de valor para la 

conectividad del proyecto, sino que también refuerza el  

compromiso con la seguridad de quienes trabajan en El Pachón.

Reinician perforaciones en el proyecto 
de cobre y oro Piuquenes en San Juan
Pampa Metals comenzó la temporada de 

campo 2024/25 en el proyecto de pórfido de 

cobre y oro Piuquenes en Calingasta.

La compañía canadiense delineará más completamente el 

tamaño y el potencial de ley del primer depósito en Piuquenes 

Central.

Allí buscará extender la mineralización de alto grado a 

profundidad; investigar el potencial de una zona dominante de 

bornita en profundidad y probar la continuidad de la 

mineralización en las cercanías y debajo del pozo de perforación 

histórico DDH006, donde informó recientemente una 

alteración y un fuerte aumento de cobre en las periferias del 

complejo central de Piuquenes desde los 43 metros hasta los 236 

metros.

Además, en Piuquenes East se realizarán pruebas de perforación 

por primera vez en esta temporada de campo, probando la 

continuidad en profundidad de las vetillas de cuarzo bandeadas 

observadas en la superficie.

Hace algunas semanas, la empresa sumó otras 643 hectáreas para 

ampliar estratégicamente el paquete de tenencia de minerales 

que sustenta el proyecto Piuquenes y así alcanzó las 2.523 

hectáreas. Ahora avanzará allí en otros objetivos a través de la 

exploración de superficie y posiblemente la geofísica.

La incorporación de datos históricos a los modelos geológicos de 

la compañía ha validado una posible tendencia noreste hacia el 

sistema Piuquenes, con potencial para un grupo de depósitos.

Fuera de los objetivos Piuquenes Central y Piuquenes East, el 

paquete de propiedades recientemente ampliado no ha sido 

objeto de ninguna exploración sistemática. Se ha iniciado el 

mapeo de campo de toda la propiedad en Piuquenes, con el fin 

de identificar y preparar nuevos objetivos para las pruebas de 

perforación.

“Estamos rodeados de depósitos de clase mundial, en un foco de 

actividad corporativa y de exploración, y en esta temporada de 

campo seguiremos avanzando agresivamente en el Proyecto 

Piuquenes a través de un programa de exploración integral. Este 

es un momento muy emocionante para la empresa, que ya ha 

validado las leyes excepcionalmente altas de cobre y oro en 

Piuquenes Central y ha ampliado recientemente nuestro 

paquete de permanencia”, comentó Joseph van den Elsen, 

presidente y director ejecutivo de Pampa Metals.



A.T.A Alta Tecnología Alimentaria

envía un caluroso saludo a Diario Las Noticias,

si director Ricardo Azócar y quipo periodístico

al cumplirse 40 años de este medio sanjuanino,

que ya es estampa en la provincia.
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Veladero saluda 
a Diario Las Noticias
al cumplir 40 años
informando a los

sanjuaninos.
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“La cadena de valor de la Cal tiene una elevada incidencia 
en los procesos de recuperación de cobre. Sumada a la alta 
calidad, mejora la producción de las plantas, disminuye el 
consumo generando ahorros y tiene un menor impacto 
ambiental”. Así lo explicaron, en su intervención en el 
Primer Congreso Internacional del Cobre realizado en 
nuestra Provincia, el Gerente de Operaciones de Caleras 
San Juan, Germán Cabanay y el Gerente de Innovación y 
Desarrollo de la empresa, Augusto Durante.

A partir de esta experiencia y seguimiento en toda la 
cadena de producción, CSJ apunta a la calidad de sus 
productos para ganar espacios en el mercado del país 
vecino que demandará más de 700 mil toneladas de cal 
adicionales al terminar la presente década. 

En los últimos años, la industria calera se ha transformado 

Para responder a la demanda futura, informaron, la 
empresa ha incorporado tres hornos suizos de alta 
eficiencia térmica, rendimiento y calidad superlativa, a los 
que se agregará un cuarto el segundo semestre de 2025 
para contar con una capacidad de producción de 600 mil 
toneladas anuales.

Junto con informar los usos de la Cal en la minería 
metalífera, los profesionales relataron como el cambio del 
tipo de cal en una minera ubicada en Chile generó un 
ahorro insumo de 20% aumentando la recuperación de la 
mina en 500 toneladas día adicionales. Este aumento de la 
producción generó US$ 268 millones anuales utilizando 
cales de alta reactividad.

Para el mercado local, los profesionales, estimaron un 
aumento de la demanda a mediano plazo, en San Juan, de 
un 32 por ciento. Al efecto, José María, Los Azules, 
Pachón y Altar requerirán 360 mil toneladas de Cal por 
año, en estado de régimen.

y exhibe una constante evolución tecnológica 
contemplándose que la producción en hornos de alta 
tecnología llegue en 2030 a un 83 por ciento, esto es, un 
millón ochocientos veinte y cinco mil toneladas en 
detrimento de los antiguos sistemas de producción de una 
cuba y lecho mixto. Esta transformación, disminuirá la 
huella de carbono.

En la inauguración del congreso, hubo una mirada 

En tanto, los caminos a los principales proyectos locales 
mineros, ubicados en la alta montaña, con distancias 
superiores a los 200 km, no están preparados y deberían 
habilitarse en tiempo y forma para que estén en 
condiciones de ser utilizados.

Un punto relevante durante la charla apuntó a la 
infraestructura de caminos. Se resaltó la necesidad de 
contar con rutas que acorten las distancias a los mercados 
externos con la finalidad de mejorar la competitividad, en 
particular, la ruta 153 que estando en operaciones 
permitiría disminuir los costos logísticos, fletes que en 
oportunidades superan el valor del producto. Esta ruta 
ahorraría más de 100 km acortando la distancia desde Los 
Berros hasta los depósitos de CSJ ubicados en Santiago de 
Chile, en un 35 por ciento, lo que favorecería a todas las 
exportaciones del país.

El Primer Congreso Internacional del Cobre celebrado en 
San Juan coincide con un nuevo ciclo de grandes 
inversiones mineras en la región. Este ciclo virtuoso, 
incorpora al país con proyectos que suman más de 20 mil 
millones de dólares. Datos recientes del Portafolio de 
Proyectos de Cobre en Latinoamérica en estudio, 
aportados por Plusmining, indican que Argentina ocupa 
el tercer lugar como país receptor de grandes inversiones 
mineras con un 14 por ciento de participación.

Cal de Alta Calidad 
incide en la Recuperación 
de Metales

Aprender y divulgar las buenas prácticas fueron parte del 
discurso. También se destacó el rol de la mujer en la 
minería y los avances obtenidos en materia de inclusión.

académica unánime sobre el gran momento que se registra 
para estimular el desarrollo de la minería, impulsado por 
las energías renovables y la transición energética, junto a la 
necesidad de contar con una minería responsable y 
sostenible. En esta línea, se aludió a los principales 
desafíos de investigación, tecnología y de carácter 
societario para redoblar el compromiso de sostenibilidad 
ambiental.
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Otro de los ítems destacados de Caterwest para este año 
que se acerca a su fin, fue el acompañamiento a diferentes 
instituciones deportivas y culturales de la provincia. Entre 
ellas el esponsoreo al Barreal Hockey Club, a la Carrera 
Sky Race Mercedario realizada recientemente en 
Calignasta. También al equipo de fútbol femenino “Club 
de Amigas”, y al equipo de ciclismo DMC Ciclyng. Entre 
estos también destaca el apoyo permanente al Mozarteum 
Argentino San Juan en su temporada 2024. 

Durante el 2024, la empresa nacida en Calingasta hace 
más de 30 años destacó por su compromiso con el empleo. 
En este sentido, se enfatizó la contratación de 105 
personas de Calingasta, convirtiéndose en el principal 
empleador de mano de obra del departamento durante la 
temporada.  Alcanzando de esta manera un 60% de 
personal calingastino en los proyectos mineros donde la 
empresa presta servicios.  A su vez, se logró un importante 
avance en la inclusión de personal femenino, alcanzando 
un 24% de la nómina total, la cual está completamente 
integrada por personal sanjuanino.
Desde el área de formación, la compañía participó 
nuevamente de los programas de entrenamiento en 
comunidades (PEC 2024) desarrollado en conjunto entre 
empresas proveedoras y la operadora del proyecto Los 
Azules. En esta nueva edición, Caterwest dictó los cursos -
Auxiliar gastronómico- y -Hotelería y Aseo-. Cabe destacar 
que la nueva edición 2024 de los PEC, contó con un 
aumento de inscriptos del 56% respecto al año anterior.  
“Esto demuestra el gran interés que existe de parte de la 
gente en poder formarse y prepararse para el futuro y el 
gran compromiso que tenemos las empresas que 
trabajamos para la industria minera en el desarrollo de 
nuestro departamento”, comentó Martín Ossa, Ceo de la 
compañía. 

Entre las actividades culturales también destaca el apoyo 
que Caterwest brindó a Glencore Pachón en las jornadas 
JAE realizadas recientemente en Calingasta. El evento se 
consolidó como el de mayor impacto para emprendedores 
de la región y una herramienta de valor para el desarrollo 
local con cientos de participantes y destacados 
disertantes, entre ellos, el CEO de la compañía 
calingastina. 
Por su parte, la empresa también realizó una intensa labor 
de apoyo al desarrollo educativo, continuando el 
apadrinazgo desde hace más de 14 años en la escuela 
Francisco Javier Muñiz de la localidad de Sorocayense, 
celebrando el mes de la educación aportando 2 aires 
acondicionados para los módulos escolares. A lo que se 
sumó al refacción y equipamiento de la biblioteca Vidal 
Ossa Reygadas.  “Durante esta jornada en la cual se donó 
material didáctico y de lectura, también se pintó un mural 
conmemorativo en la escuela y se plantaron 10 higueras 
para el programa agropecuario del colegio donde se realiza 
dulces artesanales”, comentó Martin Ossa.

“Este año estuvimos presentes por primera vez en la Fiesta 
Nacional del Sol con un stand 100% sustentable y 

A todas estas tareas se sumó la colaboración con la 
seccional Barreal de UDAP para el festejo del día del 
maestro; donaciones para la escuela Capilla de Calignasta; 
insumos y herramientas para el acondicionamiento de la 
sala de industria del Colegio Jesús de la Buena Esperanza; 
y el aporte de viandas para los alumnos y docentes de la 
escuela Pedro Esnaola de Barreal en su visita al Parque de 
Tecnologías Medioambientales ubicado en Rivadavia. A 
lo que también se sumó el aporte de juegos para primeras 
infancias del jardín maternal Monigotes de Tamberías y 
menaje y utensilios de cocina para la escuela Benito Juárez 
de Puchuzun. 

Caterwest: un modelo de sustentabilidad 
que apuesta a la formación y al desarrollo 
de proveedores locales

Durante el 2024, Caterwest apostó fuerte al desarrollo de 
proveedores locales. En este contexto, la empresa trabajó 
en estrecha colaboración con Silvana Romero y Rosa 
Carvajal para desarrollar sus proyectos productivos 
gastronómicos y artesanales ubicados en Calingasta. 
Algunos de los aportes realizados fueron los materiales de 
construcción para la adecuación de la cocina-comedor y el 
asesoramiento comunicacional, de marketing y técnico 
para la obtención del RNE y RNPA para establecimientos 
productivos. A esto se sumó la dirección técnica privada 
para la implementación del manual de calidad del 
emprendimiento gastronómico “Restaurant Rincón del 
Toco de Mario Pasten y familia”. A lo que se agregó el 
aporte de un climatizador para el salón del mencionado 
emprendimiento. 
“Estamos concluyendo un año de mucho trabajo y de 
grandes desafíos. Un año de mucha contratación de 
proveedores locales. Seguiremos con las mismas ganas y el 
eterno compromiso que tenemos con nuestro 
departamento, con nuestra provincia y con toda la cadena 
de valor que genera la industria minera”, comentó Martín 
Ossa. Quien también explicó que entre los nuevos 
proyectos que se avecinan se encuentra la construcción de 
la academia de Caterwest en Barreal, y el programa de 
inclusión de mujeres costureras del departamento para el 
desarrollo de actividades desde el hogar. 

reutilizable. Entendemos que es un momento crucial para 
comunicar la minería desde una nueva óptica y llegar a 
toda la familia sanjuanina con el mensaje de que la 
minería significa un gran futuro para toda nuestra 
provincia y nuestro país”. 

CONSTANTE APOYO A PROVEEDORES LOCALES

100% Sanjuanino

La empresa proveedora de servicios mineros nacida en Calingasta destacó durante el 2024 por su crecimiento y 
el fuerte compromiso con la comunidad. 
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